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Игорь 
Бутман: 

Школьная 
пора

Отпуск 
не уходит

В нашем 
джазе кипят 
настоящие 
страсти с. 16

Бархатный 
сезон продлится 
дольше, 
чем обычно с. 6

Вчера стартовал масштабный 
международный форум «Армия-2023» с. 4 

Испытано в бою! 

В Госдуме заявили о на-
мерении возродить 
производство леген-
дарного автомобиля 
«Волга» (на фото внизу)
на Горьковском ав-
томобильном заводе 
следующим летом. Как 
будет выглядеть новый 
автомобиль с. 19

АВТОПРОМ

Совместный проект 
Московского метрополитена 
и газеты «Вечерняя Москва»

14 августа 2023 года. Подполковник Сергей Буланов демонстрирует посетителям форума машину дистанционного разминирования «Листва»

ПРОГНОЗ:ЖИТЕЛЕЙ СТОЛИЦЫ СНОВА ЖДЕТ 30ГРАДУСНАЯ ЖАРА с. 3

На сборы 
к учебному 
году москвичи 
могут потратить 
до 10 тысяч 
рублей. 
Как сэкономить 
с. 5
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Совместный проект 
Московского метрополитена 
и газеты «Вечерняя Москва»
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Инфраструктура

■ Еще три плавучих при-
чала установили в рам-
ках подготовки к запу-
ску второго регулярного 
речного маршрута, сооб-
щил вчера заммэра Мо-
сквы по вопросам транс-
порта Максим Ликсутов.
Прича лы появились на 
остановках «ЗИЛ» — набе-
режная Марка Шагала, «Ав-
тозаводской мост» — Ново-
даниловская набережная, 
«Кленовый бульвар» — На-
гатинская набережная.
— Наши плавучие при-
чалы — полностью отече-
ственная разработка, они 

созданы с учетом высоких 
стандартов Московского 
транспорта, не наносят 
вреда экологии и работа-
ют исключительно за счет 
электричества. На причалах 
есть все для комфортного 
ожидания электросудов, — 
отметил Максим Ликсутов. 
Всего на втором маршруте 
установили четыре при-
чала. Их ждет финальная 
подготовка и пуско-нала-
дочные работы. Каждый из 
причалов вмещает от 40 до 
80 пассажиров.
Марьяна Шевцова
vecher@vm.ru

Ждут второй маршрут 

Причал «Трехгорный» на левом берегу реки Москвы 
на Краснопресненской набережной

■ Столичные власти вче-
ра рассказали, как про-
ходит строительство 
станций новой Троицкой 
линии метро. «Вечерка» 
узнала подробности. 
Троицкая линия улучшит 
транспортную доступность 
для полутора миллионов 
москвичей, проживающих 
и работающих в зоне ее при-
тяжения. Она пройдет от 
станции «ЗИЛ» до Троицка. 
Протяженность радиуса 
превысит 40 километров. 
В  общей с ложнос ти на 
нем планируется открыть 
17 станций. Строитель-
ные работы развернуты на 
участке между станциями 
«ЗИЛ» и «Коммунарка».
— Участок от «Новаторской» 
до «Бачуринской» готов на 
70 процентов — монтируем 
инженерные системы и про-
водим отделку. От «Бачурин-
ской» до «Коммунарки» на 
станциях идут монолитные 
работы, отделка и монтаж 
инженерных систем, — рас-
сказал в соцсетях Сергей 
Собянин. — На участке от 
«Крымской» до «Новатор-
ской» устанавливаем основ-
ные конструкции и завер-
шаем проходку перегонных 
тоннелей. На станции «ЗИЛ» 
также ведется устройство 
основных конструкций.
Продлевать линию плани-
руют дальше, в глубь Новой 

С помощью при-
ложения «Мо-
сковский транс-
порт» можно 
пополнить карту 
«Тройка», под-
ключиться к сер-
вису оплаты про-
езда по биоме-
трии. Скоро здесь 
также можно 
будет заморозить 
свои абонемен-
ты на 365 дней. 
Пользователи 
не потеряют по-
ездки, если уедут 
в отпуск.

Тем
време-
нем

Москвы. Второй отрезок 
Троицкой, включающий 
в себя четыре станции под-
земного заложения — «Со-
сенки», «Летово», «Десна», 
«Кедровая», уже в руках ар-
хитекторов. 
— Около 680 тысяч чело-
век по достоинству оценят 

преимущество новых стан-
ций. Из четырех станций 
второй очереди наибольшее 
количество постоянно про-

живающего и работающего 
населения находится в не-
посредственной близости 
к «Десне» — свыше 100 ты-
сяч человек, — отметила 
важность продления вет-
ки председатель Моском-
архитектуры Юлиана Кня-
жевская.

Станция «Сосенки» пла-
нируется к размещению 
с северо-западной стороны 
от Калужского шоссе. Два 

вестибюля выведут к ули-
це Старые Сосенки и Ка-
лужскому шоссе. «Летово» 
с двумя вестибюлями рас-
положится у парка «Летова 
Тропа», рядом — дорога от 
аэропорта Внуково до Оста-
фьева и Щербинки.  Стан-
ция «Десна» расположится 
у деревни с таким же на-
званием и ориентировочно 
в 2028 году станет конечной 
на Троицкой линии.
Василиса Чернявская
vecher@vm.ru 

Проектные 
решения станций 
«Улица Новаторов» (1) 
и «Крымская» (2)

Цифра

станций метро откро-
ют этой осенью. Три — 
на салатовой, две — 
на желтой линиях сто-
личной подземки. 

5

Новая линия 
готовится к старту
В общей сложности планируют открыть 17 станций

среди новых направ-
лений, которые по-
явятся в ближайшие 
годы в метро, — Ру-
блево-Архангельская, 
а в перспективе — 
Бирюлевская линии. 
Последнюю пока про-
ектируют.

Кстати,

Знаете ли вы, что

необычной обещает 
стать «Корниловская» 
на Троицкой линии. 
Вестибюль станции 
строится в форме 
лепестка, который 
будут поддерживать 
колонны.

«Десна» предположитель-
но станет конечной 
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Прогноз погоды

■ На этой неделе мо-
сквичей ожидает жаркая 
летняя погода с мини-
мальным количеством 
дождей. 
По словам синоптика про-
г н о с т и ч е с к о г о  ц е н т р а 
«Метео-ТВ» А лександра 
Ильина, в столичный регион 
пришел антициклон с малой 
облачностью. 
— Температура воздуха 
будет расти каждый день 
на 1,5–2 градуса. К четвер-
гу-пятнице, 17–18 августа, 
она достигнет 26–28 граду-
сов, — рассказал Ильин.
При этом со вторника также 
ожидается рост атмосфер-
ного давления. К пятнице 
оно приблизится к отметке 
752–755 миллиметров ртут-
ного столба. 
— Погода улучшается, — 
подтверждает слова кол-
леги главный специалист 

Московского метеобюро 
Татьяна Позднякова. — 
С сегодняшнего дня ее будет 
определять гребень повы-
шенного атмосферного дав-
ления с юго-запада. Поэто-
му будет намного комфорт-
нее, чем вчера. Осадков не 
ожидается. Максимальная 
температура в ближайшие 
дни выше 25 градусов.
Для Москвы такую погоду 
можно назвать жаркой, по-
ясняет синоптик. 
— Не исключено, что в цен-
тре города на какое-то вре-
мя столбики термометров 
даже достигнут отметки 
30 градусов, — добавила 
Позднякова. — Но это будет 
очень недолго. Все-таки уже 
август. Солнце поднимается 
значительно ниже над гори-
зонтом, чем в июле. 
Никита Бессарабов
vecher@vm.ru

Будни ждут жаркие

■ Вчера мэр Москвы 
Сергей Собянин в рам-
ках урбанфорума встре-
тился с представителя-
ми Ассоциации клубов 
долголетия. Он пришел 
с отличной новостью: 
в столице открыли еще 
10 центров московского 
долголетия.
Новые площадки зарабо-
тали в районах Перово, 
Останкинский, Восточное 
Измайлово, Царицыно, Ба-
бушкинский и других. Как 
рассказал мэр, сегодня в го-
роде открыты 96 центров 
долголетия, но к концу года 
их будет уже больше 120.
— Что это значит? Это 
значит, что большинство 
москвичей старшего по-
коления будут иметь воз-
можность хорошо провести 
время, укрепить здоровье, 
пообщаться с друзьями не-
далеко от дома, — отметил 
Сергей Собянин.
В каждом центре москов-
ского долголетия созда-

ются клубы по интересам. 
Тематика у них может быть 
самой разной: нейрогра-
фика, дизайн, ведение со-
циальных сетей, изучение 
иностранных языков, ли-
тературное мастерство, 
вокал, театральное искус-
ство, кулинария и даже 

правильное питание. Во-
просам здорового образа 
жизни люди старшего воз-
раста уделяют особое вни-
мание. В центрах москов-
ского долголетия также ра-
ботают спортивные клубы. 
Их участники занимаются, 

например, йогой, зумбой, 
нас тольным теннисом 
и многим другим.
— Вы не только себя зажи-
гаете, вы зажигаете сотни 
тысяч москвичей, — по-
благодарил за активность 
людей старшего поколения 
Собянин.

В октябре прошлого года 
появилась Ассоциация клу-
бов долголетия. Она объ-
единила лидеров тех самых 
клубов по интересам. Вме-
сте они занимаются орга-
низацией всевозможных 
мероприятий для участ-

ников проекта 
«Москов ское 
долголетие». 
Так, в рамках 
урбанфорума 
п р о ш л и  с о -

ревнования на Кубок мэра 
по бильярду и шахматам. 
В Гостином Дворе выступи-
ли более 120 сильнейших 
спортсменов — победите-
лей и призеров окружных 
и городских чемпионатов.
Вчера для гостей урбанфо-
рума 50 участниц «Москов-

ского долголетия» вместе 
с известными российски-
ми модельерами показали 
модное шоу. Оно стало фи-
нальным этапом третьего 
сезона творческого про-
екта «Мастерская дизайне-
ров». Гости модного показа 
увидели коллекцию одежды 
для женщин старшего воз-
раста. На создание получив-
шихся образов дизайнеров 
вдохновил город.
Сегодня вечером москвичи 
старшего поколения встре-
тятся в Гостином Дворе 
с молодежью на интеллекту-
альной игре, а 20 августа их 
ждет кулинарное шоу «Еда 
долголетия» и концерт ВИА 
«Московское долголетие».
Наталья Тростьянская
vecher@vm.ru

Будет больше 
100 центров 
Несколько площадок «Московского 
долголетия» создадут до конца года 

Сегодня функционируют 
96 объединяющих пространств 

14 августа 2023 года. 
Сергей Собянин (слева) 
на встрече 
с Ассоциацией клубов 
долголетия (1) 
на Московском урба-
нистическом форуме 
в Гостином Дворе (2)

На ваш вопрос дан ответ 
в новом законе «О гаражных 
объединениях...». Он был 
разработан в Государствен-
ной думе под руководством 
председателя Комитета по 
законодательству Павла 
Крашенинникова и вступает 
в действие с 1 октября этого 
года. В статье 7 этого закона 
указано, что к общему иму-
ществу кооператоров отно-
сится земельный участок, на 
котором стоит ваш коопера-
тив, проходы, проезды, те-
плоснабжение, электроснаб-
жение и водоснабжение. 
И объекты, предназначен-
ные для общего пользова-
ния и составляющие общую 
инфраструктуру террито-
рии гаражного назначения, 
в том числе — ворота, ограж-
дения, технические площад-
ки и тому подобное. Очень 
часто эти объекты захваты-
ваются недобросовестны-

ми гражданами и вместо 
них образуются новые га-
ражные боксы. Теперь эти 
захваченные помещения 
придется вернуть. Для этого 
необходимо созвать общее 
собрание собственников га-
ражей, машино-мест. В ста-
тье 19 указанного закона на-
писано, что общее собрание 
собственников легитимное, 
если в нем приняли участие 
более половины собствен-
ников машино-мест. Други-
ми словами — если у вас 400 
машино-мест, то в собрании 
должен принять участие 
201 владелец таких мест. 
Важно, что необязательно 
арендовать школу или ка-
фе для размещения такого 
большого количества лю-
дей для собрания — можно 
голосовать и заочно — хо-
дить с листом по квартирам 
и гаражам собственников 
кооператива.

Новый закон поможет

Леонид Ольшанский
Почетный адвокат России

НАРОДНЫЙ АДВОКАТ

На сложные юридические 
и правовые вопросы 
читателей «Вечерки» отвечает 
наш постоянный эксперт.
Дмитрий, ЗАО:
Несколько лет назад мы построили 
многоэтажный гаражный кооператив. 
Однако некоторые граждане захватили 
несколько помещений в нем. Что делать 
в такой ситуации?

КАТ

В разных районах го-
рода открыли после 
капитального ремон-
та шесть обновлен-
ных поликлиник.
— Теперь это со-
временные здания 
с продуманным рас-
положением кабине-
тов и комфортными 
условиями для посе-
тителей и медицин-
ских специалистов, — 
сообщил в соцсетях 
Сергей Собянин. — 
Полностью поменяли 
медоборудование: 
установили новые 
цифровые маммо-
графы, аппараты 
для рентгена, УЗИ 
и другую современ-
ную технику. 

Тем временем
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■ Вчера украинский пре-
зидент Владимир Зелен-
ский после долгого мол-
чания признал причаст-
ность к попытке атаки 
на Крымский мост. 
Как считают эксперты, сде-
лана она исключительно 
для того, чтобы показать за-
падным «партнерам» успе-
хи ВСУ.
— Сейчас уже понятно, что 
контрнаступление Украины 
провалилось, — рассказал 

«МВ» политолог Илья Бе-
режнев. — Но если Зелен-
ский сейчас признает это 
открыто, то помощи от За-
пада уже не будет. Итак вся 
ситуация висит на волоске. 
Идут активные разговоры 
и про замену Зеленского. По 
факту же действия Киева — 
это терроризм. Прорывов 
на фронте нет. Наша армия 
прет вперед. 
Борис Орлов
vecher@vm.ru

■ Вчера в подмосков-
ном парке «Патриот» 
прошла церемония от-
крытия Международно-
го военно-технического 
форума «Армия-2023». 
Он продлится до 20 ав-
густа. Это крупнейшее 
международное собы-
тие в сфере ВПК послед-
них лет. 

За национальные 
интересы
В форуме принимают уча-
стие более полутора тысяч 
участников из России и за-
рубежных стран, которые 
представляют 28 тысяч об-

разцов продукции военного 
и двойного назначения. 
— Россия открыта к углуб-
лению равноправного тех-
нологического партнерства 
и военно-технического 
сотрудничества с другими 
странами, со всеми, кто от-
стаивает свои националь-
ные интересы, свой неза-
висимый путь развития 
и считает принципиально 
важным вместе строить 
равную неделимую систему 
безопасности, — так попри-
ветствовал участников пре-
зидент России Владимир 
Путин. 

Наше — надежнее
Также на форум прибыл 
министр обороны России 

Сергей Шойгу. Он подчер-
кнул, что в ходе спецопера-
ции зарубежная военная 
техника, поставленная 
странами НАТО, оказалась 
не такой безупречной.
— В этом можно убедиться 
при посещении экспозиции 
трофеев в рамках выставки 
«Армия-2023». В реальных 
условиях наше вооружение 
показывает свою надеж-
ность и эффективность, — 
заявил Сергей Шойгу. 
Отмечалось на форуме 
и то, что российские воен-
ные сумели захватить об-
разцы техники, в том числе 
БМП Bradley, а также танки 
Leopard и AMX.

Спецоперация 
проверила
Главной изюминкой фо-
рума стала именно рос-
сийская военная техника, 
которая уже проверена 

в боях в ходе спецоперации 
на Украине. Все образцы 
заслуживают пристально-
го внимания со стороны 
будущих иностранных за-
казчиков. 
— На этом форуме выстав-
лено как раз много образ-
цов вооружения, которое 
прошло проверку реаль-
ным боем и показало свою 
эффективность, — поделил-
ся с «МВ» политолог Илья 
Бережнев. 
Как пояснил эксперт, отно-
сится это в первую очередь 
к тяжелой бронетехнике: 
танкам и боевым машинам 
пехоты. Т-90М «Прорыв», 
Т-72БЗ, Т-80БВМ и Т-64М 
представлены в камуфлиру-
ющих комплектах «Накид-
ка», которые скрывают бро-
нетехнику и от беспилотни-
ков, и от тепловизоров. 

«Листва» 
разминирует
Как рассказал участник экс-
позиции, преподаватель 
кафедры филиала Военной 
академии РВСН города 
Серпухова подполковник 
 Сергей Буланов, он пред-
ставляет посетителям фо-
рума агрегат «Листва». 
— С удовольствием пока-
зываю посетителям раз-
работку нашего ВПК — 
машину дистанционного 
разминирования «Листва», 
которая предназначена для 
проведения инженерной 
разведки местности, обна-
ружения и уничтожения 
взрывоопасных предметов, 
находящихся на маршруте 
движения и полевых пози-

циях подвижных ракетных 
комплексов РВСН. Эта ма-
шина уже стоит на воору-
жении армии. Я считаю, 
что проведение форума 
важно, чтобы специалисты 
имели возможность обме-
ниваться полезной инфор-
мацией, решать вопросы 
по закупкам, производству 
и размещению оборонных 
заказов. Экспозиция фо-
рума вызывает интерес не 
только у приглашенных 
иностранных делегаций, 
но и у наших граждан. Это 
элемент военно-патриоти-
ческого воспитания, гордо-
сти за страну и ее Военно-
промышленный комплекс.
Алена Прокина,
Хаджимурат Плиев
vecher@vm.ru

В бою испытано!
Чем удивляет форум «Армия-2023» 
в парке «Патриот»

14 августа 2023 года. Сергей Шойгу осматривает одну из экспозиций форума 
«Армия-2023» в парке «Патриот» (город Кубинка)

Это все мифы про запад-
ную безупречную технику 

Укрепление доллара и его по-
вышение относительно к ру-
блю связаны с несколькими 
причинами и факторами. 
В нашей стране сейчас не 
самый благоприятный пока-
затель торгового баланса, ко-
торый отражает соотноше-
ние стоимости товаров, вы-
везенных из России в каче-
стве экспорта, и стоимостью 
товаров, ввезенных в нее за 
последний период времени. 
За счет потолка нефтяных 
цен сырьевой 
экспорт сильно 
снизился. По це-
не нефти уста-
новлена планка, 
выше которой 
она не подни-
мается. Кроме 
того, в феврале 
этого года  Рос-
сия взяла на себя обязатель-
ство сократить экспорт чер-
ного золота, для того чтобы 
цена на нее соответственно 
выросла. Притом что реа-
лизация российской нефти 
за границу снизилась, цена 
на нее пока не выросла. Со-
ответственно, это серьезно 
давит на рубль. Крупнейшие 
экспортеры продали за июль 
80 процентов валютной вы-
ручки. При этом самих ино-
странных денег в стране все 
равно мало. 
С другой стороны, Мини-
стерство финансов очень 
радо этой ситуации, потому 
как это облегчает финанси-
рование СВО. Рост военных 
расходов нашей страны 
приводит к тому, что люди, 
которые активно произво-
дят продукцию для армии 
и все, что связанно с этим, 

получают заработную плату, 
но при этом не потребитель-
ские товары, потому как их 
никто не покупает. Этот фак-
тор создает инфляционное 
давление на рубль. Фактиче-
ская инфляция будет повы-
ше запланированной. Когда 
рубль подешевел относи-
тельно доллара и евро на 30 
процентов, то посчитали, что 
годовая инфляция увеличит-
ся на два или три процента.
Рубль, скорее всего, в бли-

ж а й ш е м  б у -
д у щ е м  п од о -
рожает за счет 
у в е л и ч е н и я 
Центральным 
Банком России 
ключевой став-
ки и улучше-
ния торгового 
баланса нашей 

страны. Помимо этого, в ка-
честве фактора укрепления 
рубля могут сыграть пре-
зидентские выборы весной 
следующего года. 
И потому мы должны ори-
ентироваться на конец го-
да, и доллар будет от 65 до 
85 рублей, ближе к первому 
значению. У граждан нет 
необходимости принимать 
какие-то крайние меры.  
Из-за повышения Центро-
банком ставки рублевые 
вклады, сделанные под про-
центы,  будут увеличивать-
ся, и, следовательно, доходы 
россиян, которые воспользу-
ются ситуацией, в целом вы-
растут. Помимо этого, акции 
компаний-экспортеров на 
бирже сейчас выросли. Ско-
ро весь рынок придет в нор-
му, и это не будет хорошим 
вложением.  

Курс доллара откатится 
к 85 рублям 

Александр Разуваев
Директор аналитического 
департамента компании 
финансового брокера

КОМПЕТЕНТНО

Мнение автора 
колонки может 
не совпадать 

с точкой зрения 
редакции «Москвы 

Вечерней»

Диверсия

Зеленский признался 
в терроризме

Прямая 
речь

Специальная воен-
ная операция — это 
проверка качества 
вооружения, разрабо-
танного за последний 
период времени. У фо-
рума «Армия-2023» 
важная цель демон-
страции военной 
мощи, чтобы другие 
страны приняли факт 
того, что у России ору-
жие лучше, чем у них. 
Во оружение — это 
не только огромный 
рынок с деньгами, 
но еще и политиче-
ское влияние. Форум — 
это важное событие, 
особенно в условиях 
СВО. 69 зарубежных 
делегаций посетят 
форум. А это больше, 
чем  на Петербургском 
экономическом. Будет 
точно политический 
эффект: есть правило 
о том, что страна, 
создающая хорошее 
оружие, не может 
быть слабой. Будет 
усиление влияния 
на государства, кото-
рые станут партнера-
ми по сотрудничеству. 
Например, если мы 
поставляем авиацию, 
вслед за этим мы 
берем на себя обе-
спечение аэродромов. 
Это означает, что 30–
40 лет минимум при-
дется дружить, потому 
как им деваться будет 
некуда.

Дмитрий 
Журавлев 
Политолог

Цифра

иностранные военно-
промышленные ком-
пании стали участ-
ницами форума — 
это в 2,5 раза больше, 
чем в прошлом году.
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■ Вчера аналитики под-
считали, что на сборы 
детей в школу родите-
лям придется потратить 
не меньше 10 000 руб-
лей. «МВ» узнала, на чем 
можно сэкономить. 
В 10 тысяч можно уложить-
ся, если собрать базовый на-
бор: пенал (≈ 300 рублей), 
дневник (≈ 200 рублей), 
набор карандашей и ручек 
(≈ 500 рублей), тетради 
(≈ 300 рублей), школьная 

форма (≈ 6000 рублей) 
и туфли (≈ 2500 рублей). 
Однако если чуть выйти за 
рамки этого списка и доба-
вить в него более широкий 
набор канцелярии, а также 
рюкзак и спортивную фор-
му, то расходы могут пере-
валить за 20 тысяч рублей.
— Советую попробовать 
сэкономить на покупке 
школьной формы. Это са-
мая большая статья рас-
ходов. Если у вас единый 

стандарт в учебном заведе-
нии, то закажите всем клас-
сом — оптом будет гораздо 
дешевле. Покупать более 
дешевую форму на рынках 
не советую — некачествен-
ный материал может нега-
тивно отразиться на здоро-
вье и продолжительности 
ношения формы. Еще один 
вариант — заказать каждую 
позицию на сезонной рас-
продаже и самому собрать 
комплект, — рассказала 

Будущий 
перво-
классник 
Сергей 
Цыпилев 
выбирает 
тетради  

Детский 
мир Ozon WB Ашан Авито

Комплект школьной формы для девочки (руб./1 шт.)

5598 3901 3799 4000 3000

Комплект школьной формы для мальчика (руб./1 шт.)

4999 3600 3599 3862 2865

Рюкзак школьный (руб./1 шт.)

3000 2250 1899 2100 1500

Пенал из текстиля (руб./1 шт.)

300 215 199 250 –

Набор канцелярии (2 ручки, 2 карандаша, 6 тетрадей, ластик, 
точилка, линейка) (руб./1 шт.)

500 487 450 399 –

Сравнение цен в пяти магазинах

завуч по внеклассной работе 
Ольга Конькова.
Также можно сэкономить 
на покупке канцелярии — 
в начале сентября книжные 
магазины проводят распро-
дажи, отмечает эксперт:
—  Не пытайтесь купить все 
и сразу. Ручки чуть меньше, 

чем через месяц, будут сто-
ить 30–40 рублей вместо 
60–80 рублей, комплект те-
традей — около 150 руб лей, 
а набор обложек — пример-
но 200 рублей. Вот тогда 

можно будет взять их с запа-
сом. Канцелярия в наборе 
стоит дешевле.
На обуви и рюкзаке эконо-
мить не стоит — важно, что-
бы ребенку было комфортно 
носить их. 
— Обувь и рюкзак можно 
присмотреть на «Авито» — 

многие отдают новые вещи 
по стоимости в два раза ни-
же, чем в магазине, — доба-
вила Ольга Конькова.
Часто магазины проводят 
акции: при покупке трех ве-

щей предлагают одну в пода-
рок. Прежде чем отправить-
ся туда, внимательно озна-
комьтесь с предложениями. 
Рената Лебедева
vecher@vm.ru

Прямая 
речь

В этом году стоимость 
некоторых школьных 
товаров значительно 
выросла — в целом 
на 27 процентов. Ко-
нечно, дороже всего 
стала стоить школьная 
форма. Комплект по-
дорожал на 21 процент 
и сейчас в среднем 
стоит около 6000 руб-
лей. Причина тому — 
увеличение цен на 
ткани и фурнитуру.

Александр 
Цапликов
Экономист

управление Роспо-
требнадзора по Мо-
скве открыло горячую 
линию по вопросам 
качества и безопас-
ности школьных то-
варов. Обратиться 
можно по номерам: 
+8(495) 539-36-96, 
+8(495) 687-63-60.

Кстати,

Тетрадки 
отложим, 
купим их 
позже 
Москвичи готовятся 
к началу учебного года

Проще всего сэкономить 
на канцелярских товарах 
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Южный берег 
Крыма
Для отдыха в сентябре идеально 
подходит Южный берег Крыма. Там 
температура всегда выше на несколь-
ко градусов, а осенью становится не так много-
людно. Днем воздух прогревается до +27 гра-
дусов, а температура воды — +24 градуса. 
Достопримечательностей много — гора Аю-Даг, 
Беседка ветров, водопад Джур-Джур, Ворон-
цовский дворец (на фото внизу). Стоимость 
недельной путевки в Крым на одного человека 
вместе с трансфером (на поезде) и проживанием 
составляет 47 тысяч рублей. От автомобильных 
поездок лучше отказаться, так как дорога может 
занять гораздо больше времени.

Собираем 
урожай 
в Карелии
Сентябрь — сезон для 
любителей карельской 
природы. В это время года 
туристы отправляются туда 
в том числе, чтобы собрать 
в бескрайних лесах региона 
бруснику (на фото вверху) 
и грибы. Температура воз-
духа комфортная — около 
+22 градусов. Любителей 
экстрима здесь ожидают 
сплавы по рекам, ценителей 
природных красот — экс-
курсии в «Рускеалу», 
знаменитый горный парк. 
Стоимость пятидневного 
тура на одного человека — 
30 тысяч рублей.

Синоптики уверяют: бархатный 
сезон на Черном море и других 
курортах в этом году продлится 
дольше, чем обычно, — купаться 
можно будет минимум до 10 ок-
тября. «ВМ» узнала у вице-пре-
зидента Российского 
союза туриндустрии 
Дмитрия Горина (на фото 
справа), какие направле-
ния будут популярными 
в конце лета и начале 
осени.
Внутренний туризм набирает популярность. 
Главная причина в том, что качество сервиса за 
последние годы значительно выросло. Многие без 
сомнений отправляются в путешествия по горо-
дам в пределах нашей страны. Спектр предостав-
ляемых услуг тоже стал более разнообразным. Ли-
дерами рейтинга направлений предстоящего бар-
хатного сезона стали Дагестан, Краснодарский 
край, Крым, Московская область, Кавказские 
Минеральные Воды, Карелия, Татарстан. Сейчас 
многие туроператоры предлагают выгодные па-
кеты с большим количеством опций, так что сэко-
номить на путешествии гораздо проще. Лидерами 
среди заграничных направлений по-прежнему 
остаются Турция и Египет. Однако цены сейчас 
не совсем стабильны, быстро меняются. Подготовила Рената Лебедева vecher@vm.ru

За необычной 
фауной 
к Красному 
морю
В сентябре в Египте не бы-
вает экстремальных тем-
ператур, однако условия 
остаются комфортными для 
пляжного отдыха. Воздух 
прогревается до +27 гра-
дусов, а температура воды 
поднимается до +25. Осад-
ков нет. Осенью туристов 
становится гораздо мень-
ше, поэтому стоимость 
услуг снижается. В это 
время можно отправиться 
на экскурсию к пирамидам 
в Каир, а также заняться 
дайвингом. Во время по-
гружений туристы видят 
красочных и редких рыб. 
Например, рыбу-крылатку 
(на фото слева). Стои-
мость пяти дневного тура 
в Египет на одного чело-
века составляет 30 тысяч 
рублей по системе «все 
включено».
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Южный берег 
Крыма
Для отдыха в сентябре идеально 
подходит Южный берег Крыма. Там 
температура всегда вышенанесколь-
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температура всегда выше на несколь
ко градусов, а осенью становится не так много-
людно. Днем воздух прогревается до +27 гра-
дусов, а температура воды — +24 градуса. 
Достопримечательностей много — гора Аю-Даг, 
Беседка ветров, водопад Джур-Джур, Ворон-
цовский дворец (на фото внизу). Стоимость 
недельной путевки в Крым на одного человека 
вместе с трансфером (на поезде) и проживанием 
составляет 47 тысяч рублей. От автомобильных 
поездок лучше отказаться, так как дорога может 
занять гораздо больше времени.

Отпуск только 
начинается!

Отправляясь на курорт 
в Египет или Турцию, 
не забудьте взять 
головной убор. Захва-
тите и крем для загара. 
В сентябре температура 
в этих странах все 
еще может быть выше 
+30 градусов. Защита 
от солнца не повредит.

Сочи без жаркого зноя
Сентябрь — один из самых удобных месяцев для посеще-
ния Сочи. Пляжи пустеют, стоимость туров снижается. В это 
время можно с комфортом гулять по городу — температура 
не более +28 градусов. Купаться тоже приятно: температура 
воды +23 градуса. Особой популярностью в бархатный сезон 
пользуются экскурсии по местным достопримечательно-
стям — дача Сталина, парк водопадов «Менделиха», Крас-
ная Поляна с ее великолепными видами (на фото вверху). 
Стоимость недельного тура на одного человека составляет 
45 тысяч рублей вместе с перелетом и проживанием.

Вплавь 
по Золотому 
кольцу
Круизы на теплоходе (на фото 
справа) по Волге предполагают 
остановки во всех городах 
Золотого кольца — Сергиевом 
Посаде, Суздале, Владимире, 
Костроме и других. У путеше-
ственников будет возможность 
пообедать в лучших кафе горо-
да, посмотреть достопримеча-
тельности и даже искупаться — 
температура воды в реке в это 
время составляет около +19 гра-
дусов. Стоимость пяти дневного 
круиза по Волге на человека — 
22 тысячи рублей с питанием 
и экскурсиями.

За природными 
красотами 
Дагестана 
В сентябре в Дагестане уже нет такого 
наплыва туристов. Да и погода ста-
новится более комфортной — днем 
температура до +24 градусов. Сто-
имость туров в начале осени ниже. 
Например, пятидневная программа 
«Жемчужины Дагестана», в которую 
входят дегустация национальной кух-
ни, посещение крепости Нарын-Кала, 
экскурсия по водам Сулака (на фото 
внизу) и подъем в горы, обойдется 
туристу в 30 тысяч рублей вместе с пи-
танием, проживанием и перелетом.

Балтийский курорт
Осень считается одним из самых благоприятных сезонов для путеше-
ствия в Калининград. Даже в это время года многим удается искупаться 
в Балтийском море. Температура воздуха в городе, как правило, состав-
ляет в сентябре +21 градус. В Калининграде смешаны не только архитек-
турные стили, но и ландшафты. Здесь можно увидеть песчаные дюны, 
реликтовые болота, широкие пляжи. Тур на пять дней в Калининград 
и Светлогорск с изучением причудливых местных построек (на фото 
вверху) обойдется в 35 тысяч рублей с проживанием и перелетом.

Путешествие  
для активных
В сентябре погода на Кавказе становится 
комфортной — днем температура около 
26 градусов тепла, поэтому можно смело 
выбирать пешие экскурсии по природным 
памятникам. Одним из самых интересных 
вариантов путешествий считается по-
ездка по горам (на фото слева), водо-
падам и древним городам. Отдыхающие 
могут увидеть историческую архитектуру 
Нальчика и попробовать блюда, рецепты 
которых хранят несколько столетий. 
Самые активные поднимутся на Эльбрус. 
Стоимость пятидневного тура на человека 
составляет 33 тысячи рублей без питания.

Красоты Каспия
В бархатный сезон многие выбирают отдых 
у берегов Каспийского моря. В это время боль-
шинство туристов отправляются в Астраханскую 
область, чтобы порыбачить, посидеть у костра 
и увидеть цветение лотосов (на фото слева). 
Интересный вариант — посещение осетровой 
фермы с дегустацией икры. Температура воздуха 
в Астраханской области в это время +25 градусов. 
Вода довольно теплая, но на пляжный отдых 
рассчитывать не стоит — мест для купания прак-
тически нет. Пятидневный тур с посещением 
осетровой фермы, поездкой в долину лотосов 
и дегустацией национальной кухни обойдется 
в 29 тысяч рублей с проживанием и перелетом.

Рыбалка 
на Селигере
Осенью погода на озере Сели-
гер переменчивая, но теплая. 
Температура воздуха — 
+22 градуса. Если бабьего лета 
не предвидится, то для купания 
вода будет прохладной — око-
ло 15 градусов. Однако в это 
время можно изучать местные 
флору и фауну и поймать 
крупную рыбу, напри-
мер щуку (на фото 
справа). Можно поехать в Тор-
жок и усадьбу Домотканово. 
Пятидневный тур на Селигер на 
человека обойдется в 25 тысяч 
рублей вместе с трансфером 
и проживанием.
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Как сэкономить
Конечно, в бархатный 
сезон цены на многие 
направления падают, 
однако есть еще не-
сколько способов сэко-
номить.
■ Старайтесь выбирать 
для проживания не са-
мые популярные среди 
туристов места, а не-
большие города побли-
зости — стоимость будет 
дешевле на 20–30 про-
центов.

■ Покупайте экскурсии 
не у туроператоров или 
в отелях, а в местных 
агентствах.
■ Выбирайте систему 
«все включено», если 
есть такая возможность.
■ За границей купите 
местную сим-карту, что-
бы сэкономить на связи.
■ Если планируете путе-
шествие самостоятель-
но, то лучше снимите 
квартиру, а не отель.
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Южный берег 
Крыма
Для отдыха в сентябре идеально 
подходит Южный берег Крыма. Там 
температура всегда выше на несколь-
ко градусов, а осенью становится не так много-
людно. Днем воздух прогревается до +27 гра-
дусов, а температура воды — +24 градуса. 
Достопримечательностей много — гора Аю-Даг, 
Беседка ветров, водопад Джур-Джур, Ворон-
цовский дворец (на фото внизу). Стоимость 
недельной путевки в Крым на одного человека 
вместе с трансфером (на поезде) и проживанием 
составляет 47 тысяч рублей. От автомобильных 
поездок лучше отказаться, так как дорога может 
занять гораздо больше времени.

Собираем 
урожай 
в Карелии
Сентябрь — сезон для 
любителей карельской 
природы. В это время года 
туристы отправляются туда 
в том числе, чтобы собрать 
в бескрайних лесах региона 
бруснику (на фото вверху) 
и грибы. Температура воз-
духа комфортная — около 
+22 градусов. Любителей 
экстрима здесь ожидают 
сплавы по рекам, ценителей 
природных красот — экс-
курсии в «Рускеалу», 
знаменитый горный парк. 
Стоимость пятидневного 
тура на одного человека — 
30 тысяч рублей.

Синоптики уверяют: бархатный 
сезон на Черном море и других 
курортах в этом году продлится 
дольше, чем обычно, — купаться 
можно будет минимум до 10 ок-
тября. «ВМ» узнала у вице-пре-
зидента Российского 
союза туриндустрии 
Дмитрия Горина (на фото 
справа), какие направле-
ния будут популярными 
в конце лета и начале 
осени.
Внутренний туризм набирает популярность. 
Главная причина в том, что качество сервиса за 
последние годы значительно выросло. Многие без 
сомнений отправляются в путешествия по горо-
дам в пределах нашей страны. Спектр предостав-
ляемых услуг тоже стал более разнообразным. Ли-
дерами рейтинга направлений предстоящего бар-
хатного сезона стали Дагестан, Краснодарский 
край, Крым, Московская область, Кавказские 
Минеральные Воды, Карелия, Татарстан. Сейчас 
многие туроператоры предлагают выгодные па-
кеты с большим количеством опций, так что сэко-
номить на путешествии гораздо проще. Лидерами 
среди заграничных направлений по-прежнему 
остаются Турция и Египет. Однако цены сейчас 
не совсем стабильны, быстро меняются. Подготовила Рената Лебедева vecher@vm.ru

За необычной 
фауной 
к Красному 
морю
В сентябре в Египте не бы-
вает экстремальных тем-
ператур, однако условия 
остаются комфортными для 
пляжного отдыха. Воздух 
прогревается до +27 гра-
дусов, а температура воды 
поднимается до +25. Осад-
ков нет. Осенью туристов 
становится гораздо мень-
ше, поэтому стоимость 
услуг снижается. В это 
время можно отправиться 
на экскурсию к пирамидам 
в Каир, а также заняться 
дайвингом. Во время по-
гружений туристы видят 
красочных и редких рыб. 
Например, рыбу-крылатку 
(на фото слева). Стои-
мость пяти дневного тура 
в Египет на одного чело-
века составляет 30 тысяч 
рублей по системе «все 
включено».
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Южный берег 
Крыма
Для отдыха в сентябре идеально 
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температура всегда выше на несколь
ко градусов, а осенью становится не так много-
людно. Днем воздух прогревается до +27 гра-
дусов, а температура воды — +24 градуса. 
Достопримечательностей много — гора Аю-Даг, 
Беседка ветров, водопад Джур-Джур, Ворон-
цовский дворец (на фото внизу). Стоимость 
недельной путевки в Крым на одного человека 
вместе с трансфером (на поезде) и проживанием 
составляет 47 тысяч рублей. От автомобильных 
поездок лучше отказаться, так как дорога может 
занять гораздо больше времени.

Отпуск только 
начинается!

Отправляясь на курорт 
в Египет или Турцию, 
не забудьте взять 
головной убор. Захва-
тите и крем для загара. 
В сентябре температура 
в этих странах все 
еще может быть выше 
+30 градусов. Защита 
от солнца не повредит.

Сочи без жаркого зноя
Сентябрь — один из самых удобных месяцев для посеще-
ния Сочи. Пляжи пустеют, стоимость туров снижается. В это 
время можно с комфортом гулять по городу — температура 
не более +28 градусов. Купаться тоже приятно: температура 
воды +23 градуса. Особой популярностью в бархатный сезон 
пользуются экскурсии по местным достопримечательно-
стям — дача Сталина, парк водопадов «Менделиха», Крас-
ная Поляна с ее великолепными видами (на фото вверху). 
Стоимость недельного тура на одного человека составляет 
45 тысяч рублей вместе с перелетом и проживанием.

Вплавь 
по Золотому 
кольцу
Круизы на теплоходе (на фото 
справа) по Волге предполагают 
остановки во всех городах 
Золотого кольца — Сергиевом 
Посаде, Суздале, Владимире, 
Костроме и других. У путеше-
ственников будет возможность 
пообедать в лучших кафе горо-
да, посмотреть достопримеча-
тельности и даже искупаться — 
температура воды в реке в это 
время составляет около +19 гра-
дусов. Стоимость пяти дневного 
круиза по Волге на человека — 
22 тысячи рублей с питанием 
и экскурсиями.

За природными 
красотами 
Дагестана 
В сентябре в Дагестане уже нет такого 
наплыва туристов. Да и погода ста-
новится более комфортной — днем 
температура до +24 градусов. Сто-
имость туров в начале осени ниже. 
Например, пятидневная программа 
«Жемчужины Дагестана», в которую 
входят дегустация национальной кух-
ни, посещение крепости Нарын-Кала, 
экскурсия по водам Сулака (на фото 
внизу) и подъем в горы, обойдется 
туристу в 30 тысяч рублей вместе с пи-
танием, проживанием и перелетом.

Балтийский курорт
Осень считается одним из самых благоприятных сезонов для путеше-
ствия в Калининград. Даже в это время года многим удается искупаться 
в Балтийском море. Температура воздуха в городе, как правило, состав-
ляет в сентябре +21 градус. В Калининграде смешаны не только архитек-
турные стили, но и ландшафты. Здесь можно увидеть песчаные дюны, 
реликтовые болота, широкие пляжи. Тур на пять дней в Калининград 
и Светлогорск с изучением причудливых местных построек (на фото 
вверху) обойдется в 35 тысяч рублей с проживанием и перелетом.

Путешествие  
для активных
В сентябре погода на Кавказе становится 
комфортной — днем температура около 
26 градусов тепла, поэтому можно смело 
выбирать пешие экскурсии по природным 
памятникам. Одним из самых интересных 
вариантов путешествий считается по-
ездка по горам (на фото слева), водо-
падам и древним городам. Отдыхающие 
могут увидеть историческую архитектуру 
Нальчика и попробовать блюда, рецепты 
которых хранят несколько столетий. 
Самые активные поднимутся на Эльбрус. 
Стоимость пятидневного тура на человека 
составляет 33 тысячи рублей без питания.

Красоты Каспия
В бархатный сезон многие выбирают отдых 
у берегов Каспийского моря. В это время боль-
шинство туристов отправляются в Астраханскую 
область, чтобы порыбачить, посидеть у костра 
и увидеть цветение лотосов (на фото слева). 
Интересный вариант — посещение осетровой 
фермы с дегустацией икры. Температура воздуха 
в Астраханской области в это время +25 градусов. 
Вода довольно теплая, но на пляжный отдых 
рассчитывать не стоит — мест для купания прак-
тически нет. Пятидневный тур с посещением 
осетровой фермы, поездкой в долину лотосов 
и дегустацией национальной кухни обойдется 
в 29 тысяч рублей с проживанием и перелетом.

Рыбалка 
на Селигере
Осенью погода на озере Сели-
гер переменчивая, но теплая. 
Температура воздуха — 
+22 градуса. Если бабьего лета 
не предвидится, то для купания 
вода будет прохладной — око-
ло 15 градусов. Однако в это 
время можно изучать местные 
флору и фауну и поймать 
крупную рыбу, напри-
мер щуку (на фото 
справа). Можно поехать в Тор-
жок и усадьбу Домотканово. 
Пятидневный тур на Селигер на 
человека обойдется в 25 тысяч 
рублей вместе с трансфером 
и проживанием.

Качество 
внутрен-
них  поездок 
значитель-
но выросло 
за последнее 
время 

асоты Каспияра

и-
ая. 

лета 
пания 
око-
то 
тные 

Тор-в Т
во. ов
гер на иг
ысяч т
омро

рвремя 

Как сэкономить
Конечно, в бархатный 
сезон цены на многие 
направления падают, 
однако есть еще не-
сколько способов сэко-
номить.
■ Старайтесь выбирать 
для проживания не са-
мые популярные среди 
туристов места, а не-
большие города побли-
зости — стоимость будет 
дешевле на 20–30 про-
центов.

■ Покупайте экскурсии 
не у туроператоров или 
в отелях, а в местных 
агентствах.
■ Выбирайте систему 
«все включено», если 
есть такая возможность.
■ За границей купите 
местную сим-карту, что-
бы сэкономить на связи.
■ Если планируете путе-
шествие самостоятель-
но, то лучше снимите 
квартиру, а не отель.
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III

Участники Ысыаха Октябрина Оконешникова и Станислав Васильев знакомят посетителей праздника в «Коломенском» с национальными традициями народов Якутии

Успейте побывать 
на летних праздниках! 

Жители и гости 
столицы широко 
отметили 
в «Коломенском» 
якутский Ысыах, 
а уже совсем скоро 
эта площадка примет 
масштабный фестиваль 
славянского искусства 
«Русское поле» 
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■ Состоявшийся в Ека-
терининском парке 
праздник «Купалье» по-
знакомил гостей с бело-
русскими традициями.
У белорусов Купалье — один 
из главных праздников. Уже 
не первый год уроженцы 
Белоруссии отмечают его 
широко и в столице и, ко-
нечно же, созывают гостей. 
Организаторы подготовили 

различные мастер-классы. 
На одном учили плести вен-
ки, на другом показывали 
работу ткацкого станка, на 
третьем учили изготовле-
нию деревянных бочек.
— Оказывается, это очень 
трудно тесать дерево, — 
делится впечатлениями 
13-летний Игорь Волков. — 
Я попробовал и теперь хочу 
научиться этому мастерству. 

На празднике были рады 
всем, кто хочет больше уз-
нать о культуре и традици-
ях братского народа. И как 

отмечают организаторы, 
с каждым годом фестиваль 
«Купалье» становится все 
популярнее.

— Купалье — это неболь-
шое путешествие в Бело-
руссию,— говорит предсе-
датель НКА «Белорусы Мо-
сквы» Алла Тужилкина. — 
Мы приглашаем лучших 
артистов республики — ан-
самбли «Палешуки», «Янов-
цы», «Россияночка», Ака-
демию балета Гедиминаса 
Таранды и других артистов, 
чтобы гости фестиваля мог-
ли узнать и полюбить Бело-
руссию.
Альфия Камилова
vecher@vm.ru

Концерт

■ Российско-китай-
ский молодежный 
фестиваль объединил 
детей двух стран.
На нем выступили китай-
ский ансамбль духовых 
инструментов и артисты 
Автономии татар Москвы. 
Почетным гостем стала 
скрипачка Елизавета Ма-
лышева-Джалиль, прав-
нучка Мусы Джалиля.
Алена Стрельцова
vecher@vm.ru

Творчество 
без границ

Культура

Знакомство 
с Белоруссией

В разгар лета в Москве 
традиционно появляется 
много возможностей по-
знакомиться с культурой 
и обычаями разных наро-
дов России. Ведь это время, 
когда на открытых площад-
ках столицы проводятся 
различные этнокультурные 
фестивали. В июле таких 
событий было несколько. 
Белорусы пригласили го-
стей в Екатерининский 
парк на «Купалье», выход-
цы из Якутии отметили 
в «Коломенском» Ысыах, 
а представители армян-
ской диаспоры вновь про-
вели «Абрикос» на ВДНХ. 
Показательно, что подоб-
ные мероприятия являют-
ся многонациональными. 
Так, праздник «Абрикос» 
объединил в этом году 
представителей более 80 
народов. И это, я уверен, 
для Москвы не предел.
Но интересные события 
летнего сезона происходят 
не только в Москве. К при-
меру, Московская этногра-
фическая олимпиада вновь 
совершила путешествие во 
Всероссийский детский 
центр «Орленок». Этот ла-
герь для ее проведения был 
выбран не случайно. В нем 
отдыхает много ребят из 
разных регионов, и нам 
важно было посмотреть, 
будет ли к ней интерес у де-
тей, живущих за пределами 
Москвы. За 10 дней в этноо-

лимпиаде приняли участие 
ребята и вожатые из более 
50 регионов России. Отрад-
но наблюдать, как развива-
ется этот проект. Начинав-
шаяся как мероприятие для 
московских школьников, 
этноолимпиада вовлекла 
также педагогов и родите-
лей. Позже в ней начали 
принимать участие сту-
денты вузов столицы. И, на-
конец, к решению ее задач 
присоединились регионы. 
И теперь в ней уже в общей 
сложности 600 вопросов! 
Победившие в «Орленке» 
ребята выиграли поездку 
в столицу, где мы ждем их 
с родителями в начале но-
ября. Приедут на меропри-
ятия, которые мы готовим 
для победителей, и двое 
лучших вожатых. Надеюсь, 
участие в этом проекте под-
толкнет ребят к дальней-
шему изучению традиций 
народов России.
А вы, дорогие читатели, 
можете больше узнать 
о них на наших меропри-
ятиях. Уже 19–20 августа 
в «Коломенском» состоит-
ся крупнейший фольклор-
ный праздник — Межре-
гиональный творческий 
фестиваль славянского 
искусства «Русское поле», 
а 26 августа в Московском 
городском саду «Эрмитаж» 
развернется «Самовар-
фест». Конец лета обещает 
быть очень насыщенным!

■ Футбольным турни-
ром и джазовым кон-
цертом отметили много-
национальный празд-
ник «Абрикос» на ВДНХ. 
Он прошел в рамках 
столичного фестиваля 
«Дружба народов». 
Праздничная программа 
возле павильона «Арме-
ния» и на других локациях 
ВДНХ началась с утра. Это 
были и большой концерт, 
в котором принимали уча-
стие не только армянские 
исполнители, но и коллек-
тивы других столичных на-
циональных общественных 
организаций и землячеств, 
и модный показ, и фотовы-
ставка народных костюмов. 
Для самых маленьких го-
стей показывали кукольный 
спектакль, а еще участники 
праздника могли продегу-
стировать продукцию ар-
мянских производителей.
Не обошлось и без спорта — 
прошли турниры по шахма-
там и нардам. А в традици-

Символ 
южного 
солнца
Праздник «Абрикос»
собрал представителей 
80 национальностей

Проекты развиваются 
и покоряют регионы

На празд-
нике волон-
теры 
угощали  
всех абри-
косами 
из Армении

Участники Купалья 
Геогрий Мусаелян 
и Кристина Михайлова

Виталий Сучков
Руководитель Департамента 
национальной политики 
и межрегиональных связей 
города Москвы

НастроениеПЕРВЫЙ МИКРОФОНОН

прошли турниры по шахма
там и нардам. А в традици-

80 национальностей
На празд-
нике волон-
теры 
угощали  
всех абри-
косами 
из Армении

онном футбольном турнире 
«Абрикосовый мяч» в этом 
году сразились 11 команд, 
представивших армянскую, 
грузинскую, осетинскую, 
казахскую, таджикскую, 
немецкую, башкирскую, 
карельскую, чувашскую, 
кабардино-балкарскую 
диаспоры и землячества. 

В финал состязания вышли 
«САР-Арарат» и «Женис», 
и в этом зрелищном поедин-
ке победу одержала коман-
да, представляющая Союз 
армян России. Она обыграла 
соперников из землячества 
Казахстана со счетом 5:1.
Уже днем состоялось офици-
альное открытие праздника. 

Обращение мэра Москвы 
Сергея Собянина к участ-
никам и гостям «Абрикоса» 
зачитал глава Департамен-
та внешнеэкономических 
и международных связей 
Москвы Сергей Черемин. 
Всех собравшихся также 
поздравили руководитель 
Союза армян России Ара 
Абрамян и специально при-
глашенные гости из новых 
субъектов страны — главы 
Общественных палат Запо-
рожской области и ЛНР. 
— Этот праздник нас объ-
единяет, это праздник друж-
бы, любви, — отметил Ара 
Абрамян в своем привет-
ствии.
После этого торжество про-
должила джазовая програм-
ма Apricot Jam.  А тем вре-
менем  волонтеры в нацио-
нальных костюмах угощали 
гостей спелыми абрикосами 
из Армении, вобравшими 
в себя тепло южного солнца. 
Рената Лебедева 
vecher@vm.ru 
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■ Традиционный летний 
праздник собрал в «Ко-
ломенском» несколько 
десятков тысяч жителей 
столицы. 
Гостей в этот день прини-
мали выходцы из Якутии —  
уникального региона Рос-
сии. По площади он чуть 
больше Аргентины и чуть 
меньше Индии. На одного 
жителя здесь приходится  
целых три квадратных ки-
лометра. А от поселка к по-
селку расстояние может 
составлять около тысячи 
километров. Почти девять 
месяцев зима. Годовой тем-
пературный фон ниже ну-
левых отметок. Вот с таким 
регионом, его жителями 
и их традициями познако-
мились москвичи на празд-
нике Ысыах, что в переводе 
с якутского означает «изоби-
лие». Сами якутяне считают 
Ысыах своим Новым годом.
— Это прекрасный повод 
встретиться всем вместе, 
почувствовать плечо друг 
друга, услышать, как в уни-
сон бьются наши сердца ра-
ди будущего нашей великой 
России, — отметил на тор-
жестве постоянный пред-
ставитель Республики Саха 
(Якутия) при президенте 
России Андрей Федотов.
В столице выходцев из Яку-
тии сейчас насчитывается 
около 1,5 тысячи человек. 
Многие из них не упусти-

ли возможности приехать 
на праздник, чтобы встре-
титься с земляками и встать 
в один большой ритуаль-
ный хоровод — осуохай. 
А еще  поучаствовать в  на-
родных играх, поболеть за 
участников  турнира по мас-
рестлингу (национальному 
виду спортивной борьбы).
Сайаана Васильева родилась 
в Якутске. Два высших обра-
зования получила в Томске 
и Санкт-Петербурге. Живет 

в Москве. Узнав о праздни-
ке, пришла в Коломенское 
в национальном костюме, 
украшенном традиционны-
ми якутскими подвесками.
— На этом празднике нам 
удается собираться вме-
сте. — Мы умеем ценить 
единство народа. Я здесь 

чувствую себя как дома. 
С удовольствием встреча-
юсь со старыми знакомы-
ми. Подходят и незнакомые 
люди, просят сфотографи-
роваться. По-моему, таким 
и должен быть настоящий 
праздник дружбы наро-
дов, — говорит Сайаана.

И действительно, в этот 
день в «Коломенском»  бы-
ло много гостей не только 
в якутских национальных 
костюмах. Башкиры, тата-
ры, узбеки, цыгане, таджи-
ки, а также представители 
других народов украсили 

т о р ж е с т в о 
своими  вы-
ступлениями 
на  большой 
сцене.
В этот день 

здесь сошлось несколько 
знаковых тем. Праздник 
организаторы посвятили не 
только якутским культуре 
и традициям, но и тем, кто 
сегодня в зоне СВО отстаи-
вает будущее России. 
Бахтиер Абдулаев 
vecher@vm.ru

Мы встретимся снова
Якутский Ысыах стал поводом увидеть старых знакомых

В столице сейчас проживают около 
1,5 тысячи выходцев из Сахи 

Шаман Дмитрий Артемьев (справа) приехал в столицу на праздник Ысыах из Якутии 

■ Оргкомитет  VI Все-
российского конкурса 
лучших практик в сфе-
ре национальных отно-
шений объявил прием 
заявок. 
Конкурс, который про-
водится при участии Фе-
дерального агентства по 
делам национальностей 
(ФАДН), помогает выявить 
лучшие  идеи в сфере  укре-
пления межнационально-
го мира. 
— Самые интересные 
и перспективные иници-
ативы, направленные на 
гармонизацию межна-
циональных отношений, 
сохранение и развитие эт-

нокультурного многообра-
зия народов России, ждут 
поддержка и тиражирова-
ние, — пояснили в ФАДН.
Комиссия определит луч-
шие проекты некоммер-
ческих организаций, на-
правленные на сохранение 
языков, традиций, культур 
народов России, лучшие 
практики в сфере народ-
ной дипломатии и др.  Все 
номинации перечислены 
на сайте организатора, 
АНО «Ресурсный центр 
в сфере национальных от-
ношений». Заявку можно 
подать до 15 октября.
Мария Стрешнева
vecher@vm.ru

Конкурс

Проекты, которые 
помогут жить дружно

Часть мероприятий, которым посвящен этот разворот, 
прошли при поддержке Департамента национальной 
политики и межрегиональных связей города Москвы

КОРОТКО

По местам славы
Представители 
московских регио-
нальных землячеств 
приняли участие в па-
триотических акциях 
в Курской и Белго-
родской областях. 
Делегация из столицы 
посетила места воин-
ской славы и памятное 
мероприятие, посвя-
щенное 80-летию раз-
грома фашистских во-
йск на Курской дуге.

Визит звезды
В «Артеке» прошел 
международный дет-
ский кинофестиваль 
«Алые паруса» имени 
В. С. Ланового. Гостями 
артековцев стали на-
родный артист России 
Сергей Гармаш и дру-
гие деятели киноискус-
ства. Они поделились 
своим опытом на ма-
стер-классах.

Итоги

■ В «Орленке» под-
вели итоги Москов-
ской этнографической 
олимпиады.
На вопросы олимпиады 
ответили более двух ты-
сяч детей, отдыхавших 
в лагерях Всероссийского 
детского центра, и вожа-
тых. Победителями стали 
шесть ребят и двое их на-
ставников. Награждению 
лидеров предшествовала 
пресс-конференция, на 
которой ребята пообща-
лись с организаторами.
— Участие в этноолим-
пиаде — первый шаг 
к тому, что вы будете ин-
тересоваться культурой, 
обычаями разных наро-
дов и тем самым вносить 
вклад в укрепление наше-
го единства, — обратился 
к детям руководитель сто-
личного Департамента 
национальной политики 
и межрегиональных свя-
зей Виталий Сучков. 
А зампредседателя Сове-
та по делам национально-
стей при правительстве 
Москвы Игорь Круговых 
посоветовал ребятам зна-
комиться с местными тра-
дициями, путешествуя по 
России. А еще  узнавать 
про них, читая народные 
сказки и книги поэтов 
и писателей разных наци-
ональностей, например 
Расула Гамзатова.
Вера Журавлева
vecher@vm.ru

Читайте 
Гамзатова

■ На Гоголевском буль-
варе открылась фото-
выставка «Храму быть: 
Москва созидает святы-
ни и хранит традиции». 
На выставке, открытой 
в преддверии празднования 
1035-летия Крещения Руси 
и Дня города, представлены 
фото храмов, возведенных 
по городской программе. 
— Наша цель — показать, 
что за 13 лет под руковод-
ством святейшего патриар-
ха Кирилла и мэра Москвы 
Сергея Собянина было сде-
лано в столице по програм-
ме «200 храмов». Цифра 
«200» уже осталась позади, 
это было символическое 
название, — сказал депутат 
Госдумы, советник мэра Мо-
сквы и патриарха Владимир 
Ресин.
По словам руководителя 
столичного Департамента 
национальной политики 
и межрегиональных связей 

Виталия Сучкова, выставка 
на Гоголевском бульваре от-
личается от тех, что департа-
мент организовывал ранее. 
— Если раньше мы показы-
вали жизнь и социальную 
деятельность приходов, то 
сейчас представлено архи-
тектурное разнообразие 
храмов. Как тех, которые по-

строили, так и отреставри-
рованных, — сказал Сучков. 
Выставка продлится до 11 ок-
тября. Помимо  Гоголевского 
бульвара ее  можно увидеть  
рядом с Большим Москов-
ским цирком в Юго-Запад-
ном округе столицы.
Алексей Хорошилов
vecher@vm.ru

Фотовыставка

Увидим архитектурное разнообразие

14 июля 2023 года. Гуляя по Гоголевскому бульвару, 
москвичи могут увидеть фотографии новых храмов

Кстати,
Ысыах в столице 
в этом году праздно-
вали вместе с Днем 
семьи, любви и верно-
сти. Андрей Федотов 
поздравил всех с этим 
праздником и препод-
нес большой букет по-
левых ромашек своей 
супруге Клавдии Алек-
сеевне, которая при-
была в «Коломенское» 
в окружении много-
численных внуков.
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ное и многоконфессиональ-
ное российское общество. 
И вторая, которая вытекает 
из первой, — как сделать его 
максимально сплоченным. 

Что уже предлагают экспер-
ты внести в обновленную 
Стратегию? Дополнений 
много. Среди них, напри-
мер, развитие националь-
ных видов спорта, более 
активная информационная 
политика и работа по адап-
тации трудовых мигрантов, 
а также расширение взаимо-

меры профилактики пре-
ступлений на национальной 
и религиозной почве. 
— А еще в этом году прези-
дент России подписал указ 
об изменениях в основы го-
сударственной культурной 
политики с целью сохранить 
и укрепить общероссий-
скую гражданскую иден-
тичность. Причем на основе 
традиционных российских 
духовно-нравственных цен-
ностей, — рассказывает 
Елена Александровна. — 
Поэтому в обновленной 
Стратегии национальной 
политики мы должны пред-
усмотреть целый ряд мер, 
способствующих росту 
культурного уровня обще-
ства, снижению агрессии, 
нетерпимости, проявлений 
асоциального поведения, 
атомизации общества. Нам 

нужно купировать рост 
таких проявлений, как 

индивидуализм и пре-
небрежение правами 
других людей.
По словам эксперта, 
Москве нужно пред-

■ В столице прохо-
дит серия экспертных 
встреч по разработке до-
полнений в Стратегию 
национальной политики 
Москвы до 2025 года.
На недавней, уже третьей 
по счету встрече свои пред-
ложения помимо экспертов 
в области национальной по-
литики высказали предста-
вители профсоюзов и всех 
префектур столицы. 
Дополнения понадобились 
сразу по нескольким причи-
нам, рассказала «Вечерке» 
председатель комиссии по 
образованию и науке Со-
вета по делам националь-
ностей при правительстве 
Москвы Елена Омель-
ченко.
— Дело в том, что 
последние изме-
нения вносились 
в 2019 году, а с тех 
пор в жизни стра-
н ы  и  М о с к в ы 
в частности многое 
поменялось, — по-
яснила Елена Алексан-
дровна. — Например, 
резко изменилась геопо-
литическая ситуация. На-
шу страну пытаются «рас-
качать», используя фактор 
многонациона льнос ти 
и мнококонфессионально-
сти российского общества.
Необходимо предусмотреть 

Новые 
решения
Москва внесет 
изменения в Стратегию 
национальной 
политики города

Укрепить 
дружбу 
народов по-
могают та-
кие празд-
ники, 
как «Са-
бантуй», 
но нужны 
и новые 
решения

■ Столичный Депар-
тамент национальной 
политики и межреги-
ональных связей при-
гласит студентов МФЮА 
на стажировку.
Главе департамента Ви-
талию Сучкову устроили 
в Московском финансово-
юридическом универси-
тете (МФЮА) небольшую 
экскурсию — показали 
учебные классы, лаборато-
рии, дали порулить в кресле 
пилота вертолета, зашли 
в музейно-выставочный 

комплекс «Наука. Техника. 
Искусство», с которым зна-
комят всех гостей универ-
ситета. Виталий Иванович 
в свою очередь показал на 
встрече со студентами и пре-
подавателями университета  
небольшой документаль-
ный фильм о работе депар-
тамента. 
Его визит был не случаен. 
Ректор университета Алек-
сей Забелин и Виталий Суч-
ков подписали соглашение 
о сотрудничестве, чтобы 
вести совместную работу 

по духовно-нравственному 
и патриотическому воспита-
нию молодежи и повышать 
качество образовательного 
процесса. 
На данный момент в универ-
ситете обучаются около 50 

тысяч студентов, и 20 тысяч 
среди них — москвичи. С на-
чалом учебного года в их ря-
ды вольются еще несколь-
ко тысяч новых учащихся. 
И кого-то из них благодаря 
заключенному соглашению 

теперь ждет практика и ста-
жировка в столичном Де-
партаменте национальной 
политики и межрегиональ-
ных связей.
— У нас уже есть случаи, ког-
да студенты университета 

трудоустраивались в наше 
ведомство. Мы планируем 
включать в резерв кадров 
стажеров, зарекомендовав-
ших себя с положительной 
стороны во время прак-
тики, — говорит Виталий 
Сучков.
Университет готовит спе-
циалистов по направлени-
ям, востребованным в гос-
органах. 
— Для нас в первую оче-
редь важен опыт, который 
получат наши студенты, 
стажируясь в Департамен-
те национальной политики 
и межрегиональных связей 
Москвы. Он будет полезен 
им в будущем вне зависимо-
сти от места работы, — уве-
рен Алексей Забелин.
Бахтиер Абдуллаев
vecher@vm.ru

Соглашение

Молодым везде 
у нас дорога

Гостям вуза показали музейно-выставочный комплекс «Наука. Техника. Искусство»

ных видов спорта, более 
активная информационная 
политика и работа по адап-
тации трудовых мигрантов, 
а также расширение взаимо-

Стратегии национальной 
политики мы должны пред-
усмотреть целый ряд мер, 
способствующих росту 
культурного уровня обще-
ства, снижению агрессии, 
нетерпимости, проявлений 
асоциального поведения, 
атомизации общества. Нам 

нужно купировать рост 
таких проявлений, как 

индивидуализм и пре-
небрежение правами 
других людей.
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можные дополнения и из-
менения в свою Стратегию 
и обсуждает с экспертным 
сообществом предложения 
по обновлению Стратегии 

российской, — пояснила 
Елена Омельченко. 
Сейчас наша страна пере-
живает очень непростые 
времена. Поэтому все люди, 
принимающие решения 
по внесению дополнений 
в  Стратегию, по словам 
эксперта, должны думать 
в первую очередь о двух ве-
щах. Первая — как противо-
действовать тем, кто желает 
расколоть многонациональ-

усмотреть меры по защите 
общества от внешней идей-
но-ценностной экспансии 
и деструктивного информа-
ционно-психологического 
воздействия.
— Также я  на-
помню, что пре-
зидент  России 
предложил обно-
вить Стратегию 
государственной нацио-
нальной политики Россий-
ской Федерации до 2025 
года. Поэтому Москва как 
передовой регион теперь 
тоже рассматривает воз-

действия в этой сфере между 
столицей и Московской об-
ластью. Свои предложения 
по обновлению Стратегии 
вносят национально-куль-
турные организации Мо-
сквы, префектуры и упра-
вы, ведь дело укрепления 
межнационального мира 
касается всех.
Никита Миронов
vecher@vm.ru

Необходима защита от внешней 
идейно-ценностной экспансии 

Следующая эксперт-
ная встреча по обсуж-
дению дополнений 
в Стратегию нацио-
нальной политики 
Москвы запланирова-
на на 7 сентября. Она 
пройдет в Москов-
ском государственном 
педагогическом уни-
верситете, а ее участ-
никами станут пред-
ставители столичных 
департаментов. 

Дальше 
по плану
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■ Полиглот Дмитрий Пе-
тров знает несколько де-
сятков языков и помога-
ет их осваивать другим. 
Помимо  популярных 
европейских, сегодня 
он увлеченно исследует 
языки народов России 
и стран СНГ и приобща-
ет к этому все больше 
людей. Про необычный 
проект Дмитрий расска-
зал «Вечерке».

Дмитрий, вы неодно-
кратно отмечали — что-
бы выучить язык, нужно 
понять менталитет на-
рода, который на нем 
говорит. И ваши слова 
не расходятся с делом. 
К примеру, вы посети-
ли Калмыкию и сде-
лали телевизионный 
проект по изучению 
калмыцкого. 
К сожалению, многие кал-
мыки мало пользуются 
языком своих предков, 
а я постарался предложить 
относительно комфортный 
способ его изучения и тем 

самым помочь его попу-
ляризации. Разумеется, 
предварительно мне при-
шлось заняться им самому. 
Он был мне интересен как 
один из языков новой для 
меня языковой группы — 
монгольской.
Вас что-то связывает 
с этой республикой?
Я ездил в Калмыкию по при-
глашению группы энтузи-
астов калмыцкого языка 
и при поддержке правитель-
ства республики. В Калмы-
кии побывал впервые и увез 
оттуда самые лучшие впе-
чатления. Я увидел главную 
буддийскую святыню Кал-
мыкии — Золотую обитель  
Будды  Шакьямуни. Теперь 
хотел  бы увидеть весеннюю 
степь, полную красных тюль-
панов, и осенние лотосы, ко-
торыми славится Калмыкия. 
Из местной кухни запомни-
лись  пышки-борцоги и зна-
менитый калмыцкий чай. 
Всем рекомендую побывать 
в этой республике!
Какие еще регионы вы 
посещали, прежде чем 

запустить новый обучаю-
щий курс?
Помимо калмыцкого, я соз-
дал авторский курс татар-
ского языка и, конечно, 
с этой целью побывал в Та-
тарстане. Там мы сняли те-
левизионную версию курса.
Языки стран СНГ 
вы тоже не обходите сто-
роной?
По моей методике прово-
дятся курсы казахского и ар-
мянского языков. 
По вашим наблюдени-
ям — вырос ли сейчас 
у людей, которые живут 
в Москве, интерес к из-
учению языков народов 
России и бывших  совет-
ских республик?
В Москве живут предста-
вители множества разных 
народов. Многие из них бо-
ятся, что их дети потеряют 
родной язык, и пытаются со-
хранить его хотя бы в семье. 
Есть люди, которым просто 
интересно познакомиться 
еще с одним языком. Ведь 
каждый язык по-своему ин-
тересен и уникален.

Можно ли назвать это 
неким новым трендом, 
когда интерес у людей 
смещается с изучения 
международных языков 
к языкам ближайших со-
седей и с чем это связано? 

Рост внутреннего туризма, 
увеличение потока инфор-
мации о наших регионах 
и, конечно, личные контак-
ты, в том числе и смешанные 
браки, — все это способству-
ет росту интереса к другим 
языкам и культурам. Причем 
необязательно глубоко по-
гружаться в какой-то язык, 
достаточно получить о нем 
какое-то представление, так 
как язык может рассказать 
многое о менталитете, тра-
дициях и образе жизни наро-
да, который на нем говорит.
Существует ли пред-
расположенность к из-
учению языков или это 
не более чем миф?
Способность изучать языки 
заложена в каждом челове-
ке. Каждый, кто владеет хотя 
бы родным языком, способен 
освоить и другой.
А какой язык вы считае-
те самым сложным в Рос-
сии и в странах СНГ?
На мой взгляд, самые слож-
ные языки в России и в СНГ — 
это языки народов Северного 
Кавказа. У них очень богатая 

фонетическая система: есть 
звуки, которые довольно 
сложно освоить носителям 
других языков. Да и грамма-
тика по сложности даст фору 
многим языкам мира.
С чего нужно начать об-
учение, чтобы заговорить 
на языке?
Чтобы заговорить, надо, как 
ни парадоксально это зву-
чит, заговорить как можно 
быстрее, применяя на прак-
тике даже скромный запас 
слов и правил синтаксиса 
и не стесняясь ошибок, ко-
торые на начальном этапе 
неизбежны.

Есть какой-то иностран-
ный язык, который даже 
вам не удалось освоить 
или который давался 
с трудом?
Трудности в изучении язы-
ков — это объективная ре-
альность. Вопрос в том, как 
их избежать или преодолеть. 
Для меня достаточно слож-
ным был китайский. Его фо-
нетика и письменность тре-
буют особого внимания. Изу-
чение иероглифов занимает 
много времени, поэтому при 
подготовке телевизионного 
курса китайского я ограни-
чился разговорным уровнем.
Этой весной вы были го-
стем фестиваля «Славный 
день» в Библиотеке ино-
странной литературы. Ча-
сто принимаете участие 
в этнокультурных празд-
никах? 
В столице действительно 
много мероприятий. И я ни-
когда не отказываюсь от при-
глашений посетить какое-
нибудь из них и очень рад, 
что они у нас проходят.
Чем любите заниматься 
в свободное время?
Музыкой. У меня есть про-
ект. С друзьями даем кон-
церты, в программе кото-
рых песни на разных языках 
и песни моего собственного 
сочинения.
Дмитрий, похоже, вы 
не пропадете  в любом 
уголке мира. Но все же где 
более комфортно вам?
Я люблю путешествовать 
и с удовольствием бываю 
в самых разных городах 
и странах. Но комфортнее 
всего мне в России. Мне по-
везло жить в своем любимом 
городе — Москве. Я с радо-
стью отправляюсь в свои 
путешествия и с не меньшей 
радостью возвращаюсь из 
них домой.

Дмитрий 
Петров 
на записи  
программы (1)
Полиглот 
с ламой 
Баатром 
и организато-
ром съемки 
телепроекта 
в Элисте 
Арсланом 
Мучкаевым (2)

Беседу вела
Дженни Самойлова
vecher@vm.ru

Заговорите 
на нем 
немедленно
Дмитрий Петров раскрыл секрет 
быстрого изучения любого языка

Дмитрий Петров  — 
синхронный пере-
водчик, полиглот, 
создатель авторской 
методики изучения 
иностранных языков. 
Окончил Московский 
государственный ин-
ститут иностранных 
языков им. Мориса То-
реза. В его активе более 
50 языков, на которых 
он может читать, и по-
рядка 30  — на которых 
свободно изъясняется. 
А постоянно работает 
он с восемью иностран-
ными языками.  

ДОСЬЕ

Развитие внутренне-
го туризма повыша-
ет интерес к разным 
культурам России 
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■ Эксперты рассказали, 
где и как нужно себя 
вести с учетом местно-
го дресс-кода и правил 
поведения, чтобы из-
бежать неприятностей 
во время отдыха.
В Дагестане Минтуризма 
республики недавно выпу-
стило специальную памят-
ку, в которой разъясняется, 
каким нормам поведения 
туристам нужно следовать 
и как им одеваться. Тем вре-
менем в граничащей с Рос-
сией Абхазии уже увеличи-
ли штраф с 300 до 6000 руб-
лей за прогулки за преде-
лами пляжа в купальной 
одежде. Нужно ли туристам 
считаться с местными пра-
вилами? Кто за знание пра-
вил должен отвечать — сам 
турист или турагентство? 
Об этом в разгар отпускной 
поры и в ожидании бархат-
ного сезона мы поговорили 
с нашими экспертами.

Юрий Барзыкин
Вице-президент 
Российского союза 
туриндустрии

По закону сообщать обо всех 
особенностях территории, 
куда отправляется турист, 
обязан тот, у кого он купил 
путевку — турагентство 
или туроператор. Человеку 
должны давать памятку, где 
все расписано. И это важно. 
Ведь, отправляясь в отпуск, 

многие словно перемеща-
ются в другой мир, где мож-
но пить алкоголь в обще-
ственных местах, ходить 
в плавках в кафе и вообще 
делать все, чего не делаешь 
дома. А это не так. Даже 
в Санкт-Петербурге, Крыму 
и Сочи, которые не являют-
ся национальными респу-
бликами и местные жители 
по менталитету там мало 
отличаются от москвичей, 
действуют те же, что и в Мо-
скве, правила поведения. 
А, скажем, в республиках 
Северного Кавказа есть еще 
и национальная специфи-
ка. Как, кстати, и в привыч-
ных нам Египте и Турции. 
Разумеется, эту специфику 
нужно знать и учитывать. 
Ведь, во-первых, вы в гостях. 
А во-вторых, вряд ли вам хо-
чется портить себе отпуск  

конфликтами с местными 
или общением с полицией. 

Майсарат 
Мусаева
Кандидат 
исторических наук

Не скажу, что дагестанцы 
строго осуждают слегка 
«раздетых» людей, особен-
но в городе. Но в сельской 
местности, конечно, нужно 
проявлять больше уважения 
к традициям и одеваться со-
ответственно местным обы-

чаям: длинное 
п л а т ь е ,  ш и -
рокие брюки. 
Главное —  не 
носить откры-
той и облега-
ющей одежды. 
На головном 
уборе при этом 
никто не на-

стаивает, мы и сами его за-
частую не носим, однако для 
посещения мечети, кладби-
ща и других культовых мест 
его ношение все же остается  
обязательным. 

Лусик Гукасян
Вице-президент 
«Союза армян 
России»

Сейчас многие москвичи 
с удовольствием посещают 
Армению и, наверное, за-
метили, что дресс-код там 
от московского отличается 
мало. Единственное, что я бы 
посоветовала — не одеваться 
девушкам слишком открыто. 
А при посещении храмов со-
блюдать те же правила, что 
и в России. Закрытая одежда, 
женщина — в головном убо-
ре. Мужчина — без головно-
го убора. 

Юрий Московский
 Председатель комис-
сии по миграционным 
вопросам Совета 
по делам националь-
ностей при правитель-
стве Москвы

Современная культура из-
за развития соцсетей стала 
более «письменной». По-
этому и нужно составлять 
инструкции для туристов. 
Хотя определенные прави-

ла и обычаи, которые есть 
в разных регионах, нужно 
было соблюдать еще и во 
времена СССР. Простой 
пример: в республиках Кав-
каза, Закавказья, а также 
Средней Азии для женщин 
было не принято ходить 
в слишком открытой одеж-
де. А для  мужчин —  захо-
дить на женскую половину 
дома — например, в Тад-
жикистане, Узбекистане, 
Туркмении. Отличия были 
всегда, просто о них не го-
ворили так открыто. А если 
и говорили, то в юмори-
стическом ключе — как, 
например, в фильме «Кав-
казская пленница». Между 
тем да, существовал обы-
чай и красть невесту, и по-
купать жену — платить за 
нее калым. Даже в СССР, где 
декларировалось всеобщее 
равенство, выходцам с Кав-
каза разрешали в армии но-
сить усы. Ну что делать: усы 
для горцев — символ муже-

ственности, значит, пусть 
носят. Вот и сейчас — если 
в Дагестане просят прилюд-
но не целоваться, значит, 
туристам это нужно учесть. 
Я бы и пассажиров москов-
ского метро об этом просил. 
Если люди прилюдно целу-
ются, то, по моему мнению, 
ставят других в неудобное 
положение. 

Марина
Михейкина
Культуролог, кандидат 
исторических наук

С одной стороны, страна 
у нас одна. И законы одни 
на всех. С другой — наша 
страна многонациональ-
ная и многоконфессио-
нальная. Поэтому законы 
одни, а обычаи и правила 
поведения разные. Что да-
леко ходить: вспомните, 
когда в Москве начали по-
являться женщины в закры-
той мусульманской одежде 
в метро, с детьми на детских 

площадках, люди просто 
шарахались, а многие сто-
ронятся их и сейчас — как, 
у нас ведь так не принято! 
Так вот:  в Дагестане жен-
щинам не принято ходить 
в коротких юбках и шортах. 
И у них от наших туристок 
тоже культурный шок. По-
этому я предлагаю вспом-
нить старую русскую посло-
вицу — «Со своим уставом 
в чужой монастырь не хо-
дят». Перед тем как поехать 
в национальную республи-
ку, нужно как минимум что-
то о правилах поведения 
в ней выяснить. Интернет 
сейчас есть у всех, вот им 
и воспользуйтесь. Давайте 
уважать обычаи народа, 
к которому вы едете в го-
сти. А если вам эти обычаи 
не нравятся и вы не хотите 
их соблюдать, — не стоит 
и ехать. Зачем создавать 
проблемы и себе, и другим?

Сергей
Самохвалов
Член правления 
Альянса туристиче-
ских агентств

Как правило, конфликты 
между туристами и мест-
ными возникают в странах 
и регионах, где уровень ре-
лигиозности высок — при-
чем не важно, какая рели-
гия, правила поведения там  
всегда строже. И агентства, 
которые отправляют тури-
стов, должны предупреж-
дать о правилах поведения 
в обязательном порядке. 
Это их прямая обязанность. 
Когда, например, мы в кон-
це 1990-х — начале 2000-х 
отправляли людей отдыхать 
в эмират Шарджа в ОАЭ, то 
всегда предупреж дали: 
ходить нужно только с по-
крытой головой и закрыты-
ми коленями. Так принято. 
А предупреждали потому, 
что за нарушение этих пра-
вил можно было попасть 
в тюрьму — такие законы. 
Со временем в Шардже пра-
вила для туристов стали ло-
яльнее, но в Иране, напри-
мер, сурово и сейчас. Но мы 
ведь не возмущаемся — ах, 
почему так? Ах, у нас по-
другому! Мы уважаем чу-
жие обычаи и законы. Так 
почему же, спрашивается, 
если мы уважаем чужие, то 
не должны уважать свои? 
Дагестан и другие кавказ-
ские республики — это Рос-
сия. Так давайте принимать 
обычаи граждан своей же 
страны!

Гостей встречают по одежке
Должны ли москвичи, отдыхая в регионах, учитывать местные правила

Отправ-
ляясь зна-
комиться 
с тради-
циями (1) 
и достопри-
мечательно-
стями (2)
нацио-
нальных 
республик, 
москвичам 
не поме-
шает уз-
нать, какие 
правила 
поведения 
принято 
соблюдать 
в регионе 

Турагенты обязаны 
рассказать, с каки-
ми обычаями нуж-
но считаться Кстати,

очень распростра-
ненные ошибки ту-
ристов в кавказских 
регионах: попытка 
знакомиться на ули-
цах с женщинами, 
фотографировать 
людей, совершающих 
намаз, ходить в мак-
симально открытой 
одежде. Но там так 
не принято.
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Подготовил
Никита Миронов
vecher@vm.ru
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■ Больше пяти лет 
на площадке 163-й 
библиотеки в Москве 
собираются участни-
ки этнопроекта «Мо-
сква» — фольклорного 
коллектива, объединя-
ющего 39 националь-
ностей. А началось все 
с эксперимента.
Автор проекта Мадина 
Ильгамова уже много лет 
руководит башкирским теа-
тром «Ильгам». Его артисты 
часто выступают на город-
ских площадках. А пять лет 
назад для одного из празд-
ников Мадина подготовила 
особенное представление: 
вмес то тра диционных 
спектаклей зрителей ждал 
концерт народных песен 
и танцев, где, помимо баш-
кир, участвовали и предста-
вители других народов. 
Этот формат настолько 
всем понравился, что арти-
стов попросили выступить 
снова. Так на свет появился 
этнопроект «Москва». На 
городских фестивалях ар-
тисты поют известные па-
триотические песни, а еще 
представители разных на-
родов исполняют свои на-
циональные композиции. 
— Собираемся пару раз 
в неделю в библиотеке и го-
товимся к выступлению, — 
рассказывает Мадина. —  
Как правило, раз в месяц 
нас куда-нибудь зовут. 
Этим летом артисты вы-
ступали и в «Зарядье», и на 
ВДНХ, ездили  в  Калужскую 
область, в этнографический 
парк-музей «Этномир». 
На 9 Мая артисты подгото-
вили выступление по мо-
тивам событий военного 
времени. Так, удмурты по-
казали театрализованную 
сценку проводов солдата, 
мужа, сына и отца под пес-
ню «Мор война».  А киргизы 
спели песню «Ул кайтманы» 
(«Не вернулся». —  «МВ»). 
 — Более или менее я пони-
маю языки всех участников 
коллектива, — улыбается 
Мадина. — Я ведь сама баш-

кирка, поэтому тюркские 
наречия мне знакомы: раз-
бираю и киргизский, и уз-
бекский, и татарский…
На репетиции в библиоте-
ку приходят представители 
нескольких десятков нацио-
нальных диаспор, прожива-
ющих в Москве. Сначала по 

одиночке, а потом и родных 
подтягивают. Так, год назад 
у этнопроекта появилась 
детская группа.
— Мамы шьют детям ко-
стюмы, приносят народные 
инструменты, и дети очень 
стараются, — улыбается 
Мадина.

В  день  рож де-
н и я  П у ш к и н а 
маленькие арти-
сты, к примеру,  
со сцены читали 

его стихи на двух десятках 
языков. 
Как детский, так и взрослый 
коллектив — желанные го-
сти у дипломатов. Мади-
на рассказывает, что они 
неоднократно выступали 
и в киргизском, и в белорус-
ском посольствах. И, несмо-
тря на то что у всех артистов 
есть и работа, и семьи,  все 
они находят время  на это 
хобби.
В коллективе нет разногла-
сий: совместная творче-
ская работа очень объеди-
няет людей. Когда армяне, 
узбеки, татары, белорусы 
и представители других на-
циональностей вместе по-
ют «Лучший город Земли», 
многие зрители слушают 
со слезами на глазах.
Старшее поколение в такие 
моменты нередко вспо-
минает Советский Союз, 
ставший образцом дружбы 
народов. И, как было рас-
пространено в  советское 
время, все участники про-
екта  выступают на добро-
вольных началах. Мадина 
считает, что именно этим 
обусловлен успех этнокол-
лектива — все его участ-

ники поют не ради денег, 
а просто занимаются тем, 
что любят, потому все дела-
ют от души. 
— Среди наших музыкан-
тов много профессиона-
лов, — говорит автор про-
екта. — Есть и народные 
артисты республик. Про-
сто, приехав  в Москву, 
многие из них устроились 
работать не по специаль-
ности, а у нас они получают 
возможность продолжать 
творческий путь. 
К примеру, оперной певице, 
приехавшей в столицу из 
ближнего зарубежья, слож-
но пробиться в московские 
театры из-за огромной кон-
куренции. А став участни-
цей сборного этноколлек-
тива, она может  выступать 
на крупнейших городских 
площадках, исполнять пес-
ни на родном языке и по-
лучать при этом аплодис-
менты многочисленных 
зрителей. 
— Мы представляем много-
национальную Москву, — 
с гордостью говорит Ма-
дина. — И показываем 
крепкую культурную связь 
между нашими народами! 
Виктория Филатова 
vecher@vm.ru 

Песня 
дружить 
помогает
Один из самых 
необычных ансамблей 
собрал представителей
39 этносов

Проект  объединил 
людей разных 
культур (1) Концерт 
в «Зарядье» (2)

В коллективе нет разногласий — 
творческая работа объединяет 

Знаете ли вы

■ Недавно в этногра-
фической олимпиаде 
«Москва — столица 
многонациональной 
России» поучаствовали 
ребята, отдыхающие 
в «Орленке». А сильны 
ли вы в этнокультурной 
тематике? Давайте про-
верим с помощью нашей 
рубрики, которую мы 
ведем вместе с этноло-
гом, доктором историче-
ских наук, членом совета 
директоров центра «Эт-
носфера» Анной Шевцо-
вой (на фото).

На какой станции москов-
ского метро можно увидеть 
майоликовое панно «Лица 
мира», изображающее пред-
ставителей разных наро-
дов нашей планеты?
Панно «Лица мира» укра-
ш а е т  с т а н ц и ю  м е т р о 
«Белорусская»-кольцевая. 
На нем изображены лица 
людей разных культур и на-
циональностей. Это панно 
выполнено из керамических 
глазурованных плиток «азу-
лежу», которые веками ши-
роко применяются в архи-
тектуре Португалии. Автор 
работы — португальская ху-
дожница Мария да Граса де 
Альмейда Мораиш. Панно 
стало подарком к 850-летию 
Москвы от Лиссабона и сим-
волизирует дружбу народов. 

Какой регион может гор-
диться тем, что на его 
территории был открыт 
самый первый «курорт» 
России?
Первым стал курорт  «Мар-
циальные Воды» в Карелии, 
основанный Петром I в 1719 
году. Узнав, что в Карелии 
есть источник, царь отпра-
вил на место исследовате-
лей — Лаврентия Блюмен-
троста, будущего президен-
та Российской академии 
наук, и доктора Антония 
Равинеля. Исследования 
подтвердили полезные и ле-
чебные свойства воды Кон-
чезерского источника, бо-
гатой железом. Слово «мар-
циальные» происходит от 
имени древнеримского бога 
войны Марса. Петр I назы-
вал себя «русским Марсом», 
кроме того, Марс считается 
покровителем железа. 

Подарок 
со смыслом

Подготовила
Ольга Орищина
vecher@vm.ru

3 августа в столице 
состоялся первый 
в этом сезоне концерт 
другого межэтниче-
ского проекта — «Звук 
Евразии». Это конкурс 
исполнителей этно-
музыки, организован-
ный Гильдией межэт-
нической журнали-
стики. В финал вышли 
восемь участников, 
двое из которых 
из Москвы. В первом 
концерте выступили 
группа «Дара Яра» 
и финалистка этого 
года, эвенкийская пе-
вица AINA.

Факт
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■ Главный фольклор-
ный фестиваль страны 
готовит для москвичей 
новые рекорды. Цените-
лей необычных нарядов 
впечатлит невероятно 
большой кокошник. 
А любителей поесть — 
две тонны каши, кото-
рую сварят по старин-
ному рецепту и устроят 
пир если и не на весь 
мир, то на все Коломен-
ское точно.
И это далеко не все, что ждет 
гостей фестиваля славян-
ского искусства «Русское по-
ле». Проходить он будет два 
дня — 19 и 20 августа. Осо-
бенностью этого года станет 
насыщенная гастрономиче-
ская программа. В первый 
день рекордами будут удив-
лять кашевары, во второй 
в гигантской кастрюле сва-
рят блюдо по старинному 
русскому рецепту. Что это 
будет — станет для гостей 
праздника сюрпризом. 
Помимо этого на фестивале 
кулинары из разных горо-
дов России сразятся за зва-
ние «Лучшего шеф-повара». 
Они приготовят блюда охот-
ничьей кухни и русскую 

похлебку с учетом гастро-
номических традиций и по-
пулярных продуктов своего 
региона. 
Те же, кому и этого будет 
мало, могут присоединиться 
к царской трапезе. Извест-
ный шеф-повар и ведущий 

кулинарных программ Олег 
Ольхов приготовит в рус-
ской печи блюда, которые 
столетия назад подавали 
царям в Коломенском.
— Коломенское — это вот-
чина русских государей, 
которые проводили здесь 
все лето. Одно из любимых 
блюд династии Романовых 
мы и приготовим на фести-
вале, — поделился планами 
шеф-повар.

Большую программу орга-
низаторы готовят и для лю-
бителей моды. 
— На тематической площад-
ке «Модный ряд» 52 дизай-
нера из 30 регионов России 
представят свое видение 
моды, отражающей нацио-
нальный колорит и особен-
ности своего региона, — 
рассказали организаторы.
А тем временем дизайнер 
головных уборов Светлана 
Кварта и декоратор Кира 
Москвитина заканчивают 
работу над гигантским ко-
кошником, который будет 
представлен на «Русском 

поле». К слову, за ориги-
нальный образ в кокошнике 
можно будет получить приз, 
участвуя в фестивальном 
фотоконкурсе.
Не обойдется, конечно, без 
богатой фольклорной про-
граммы, ярмарки, народ-
ных игр и мастер-классов. 
Приходите, чтобы увидеть 
все это своими глазами! 
Мария Стрешнева
vecher@vm.ru

Каша с государева стола
Фестиваль «Русское поле» накормит москвичей по-царски

Конкурс

■ В Москве начался 
прием заявок на кон-
курс «СтоЛИЧНЫЕ 
истории».
Конкурс посвящен добрым 
делам и героическим по-
ступкам, которые совер-
шают в столице мигранты.
— Мы часто слышим не-
гативные истории, связан-
ные с мигрантами, а об их 
бескорыстных поступках 
становится известно ред-
ко, хотя их в действитель-
ности много. Наш конкурс 
призван помочь воспол-
нить этот пробел и позна-
комить москвичей с до-
брыми делами иностран-
ных граждан, — пояснила 
«Вечерке» руководитель 
оргкомитета Эмма Рожде-
ственская.

Отправить заявку мож-
но до 30 сентября. В ней 
нужно указать, как зовут 
участника конкурса, как 
с ним связаться, и расска-
зать в свободной форме, 
как и в чем именно он от-
личился. Заявки принима-
ются по электронной почте 
mosstory@mail.ru.
Семерых победителей 
в разных номинациях на-
градят 16 ноября. 
— Каждый победитель по-
лучит диплом и спецприз 
конкурса. Рассказы про их 
поступки войдут в сборник 
«СтоЛИЧНЫЕ истории». 
Также про них будут сняты 
видеоролики, — сообщили 
организаторы.
Вера Журавлева
vecher@vm.ru

Кто людям помогает,
тот станет героем книги

■ В последнюю субботу 
лета, 26 августа, в столи-
це в восьмой раз прой-
дет фестиваль русского 
гостеприимства «Само-
варфест».
Своих гостей праздник со-
берет в Саду «Эрмитаж». Ве-
селье развернется на восьми 
тематических площадках. 
В этот день здесь появится 
самоварная станция, где все 
желающие смогут отведать 
ароматный чай, который 
приготовят на сосновых 
шишках, и увидеть выставку 
старинных самоваров.
Праздничную атмосферу 
создадут творческие коллек-
тивы и исполнители, знако-
мящие горожан как с тради-

циями разных народов, так 
и с современной культурой. 
На площадках фестиваля 
будут организованы мастер-
классы.
На выставке-ярмарке мож-
но будет увидеть работы 
мастеров народно-художе-
ственных промыслов и при-
обрести сувенир на память.

— На ней также представят 
продукцию этнобренды, — 
рассказали организаторы.
Будут работать детская и мо-
лодежная площадки, поэто-
му приходить на фестиваль 
лучше всей семьей. Вход бес-
платный.
Вера Журавлева
vecher@vm.ru

Традиции

Участницы одного из прошлых фестивалей 
«Самоварфест» Дарья Витвинова и Мария Кивчук

Увидим 
самоварную 
станцию

Планы 
на месяц

Показ мультфильмов 
«Сказки народов 
Востока»
По субботам в 12:00 
в здании Музея Вос-
тока на Никитском 
бульваре проходят бес-
платные (по регистра-
ции на сайте музея) по-
казы восточных сказок 
из «Золотой коллек-
ции» мультфильмов. 
Так, 19 августа можно 
увидеть сказки Индии, 
а 26 августа — Дальнего 
Востока (Россия). 

Фестиваль 
«Собираем друзей»
Фестиваль объединяет 
людей разных культур. 
Так, 21 августа на сцене 
Консерватории им. 
П. И. Чайковского вы-
ступит ансамбль «Со-
листы Дамаска». В его 
составе — лучшие соли-
сты и музыканты Си-
рии. Помимо традици-
онных они используют 
арабские народные 
инструменты с не-
обычным звучанием: 
канун, бузук, най.

Между прочим,
на сайте «Русского поля» (polerusskoe.ru) можно 
посмотреть как программу фестиваля, так и транс-
ляцию его ключевых событий. Также трансляция 
будет организована на его страницах в соцсетях 
«ВКонтакте» и «Одноклассники».

Квиз «Познакомься 
с сербским!»
Бесплатное занятие 
пройдет 7 сентября 
в 19:00 в Центре 
славянских культур 
при Иностранке. Пре-
подаватель Наталья 
Стариковская расска-
жет, действительно ли 
в сербском языке два 
алфавита, похож ли он 
на русский и многое 
другое. Для участия 
необходима регистра-
ция на сайте центра. 

Главное 
фольклорное 
событие 
года впервые 
будет двух-
дневным 

Год назад повара 
сварили две тонны 
каши, нынче будет два 
рекордных блюда

у Д
Востока (Россия). 
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тельные музыканты — на-
пример, пианистка Эйлюль 
Эргюль, которая, кстати, ве-
ликолепно исполняет произ-
ведения Рахманинова. Ин-
дия — вообще самобытная 
страна, искусство импрови-

зации суще-
ствует у них 
тысячи лет. 
А мы раньше 
не обращали 
внимания на 

это. Мы были в какой-то сте-
пени подвержены трендам, 
основным течениям. Теперь 
же мы развиваем сотрудни-

■ Фестиваль «Джазо-
вые сезоны» в девятый 
раз пройдет уже в бли-
жайшие выходные, 
19 и 20 августа, в Му-
зее-заповеднике «Горки 
Ленинские».«Вечерка» 
пообщалась с его осно-
вателем и художествен-
ным руководителем, 
народным артистом 
России, саксофонистом 
Игорем Бутманом.

Игорь Михайлович, на-
сколько российский джаз 
самобытен? Можно ли 
сказать, что он уже не так 
привязан к западным 
корням и развивается 
согласно нашему мента-
литету? 
В России джаз идет своим 
путем. Он имеет свою рус-
скую страсть, свои русские 
интонации.  Джаз овый 
стиль зародился благодаря 
слиянию многих культур. 
И сейчас многие музыкан-
ты импровизируют на ме-
лодиях, родившихся в на-
шей стране, — народные 
песни, популярные хиты, 
композиции из фильмов, 
оперные арии. Берут за ос-
нову и нашу классическую 
музыку — произведения 
великих композиторов Рах-
манинова, Чайковского, 
Мусоргского. Все это дает 
нам новое вдохновение для 
импровизации. Российская 
музыка очень экспрессив-
на. В свое время в Америке 
музыка, которая игралась 
новаторами, трансформи-
ровалась — вместо горяче-
го джаза появился так на-
зываемый холодный. Мы 
пока еще не перешли на 
холодный джаз — в нашем 
кипят страсти! И наше ве-
ликолепное классическое 
образование тоже дает нам 
преиму щество. 
Пока не перешли — 
то есть существует опре-
деленная стадия, когда 
джаз начинает охлаж-
даться? 
Нет, он охладился в Амери-
ке, там были свои причины. 

Сыграла роль, например, 
расовая сегрегация (от-
деление белого населения 
США от иных этнических 
групп.— «МВ»), ее послед-
ствия. Музыканты Чарли 
Паркер, Майлз Дэвис, про-
тестуя против 
популярности 
белого джаза, 
стали делать 
все как бы на-
оборот. И если 
кто-то называл эту музыку 
горячей, то они, даже если 
она была как кипяток, гово-
рили, что она холодная. 
В прошлом году в сто-
лице впервые прошел 
Московский джазовый 
фестиваль, который стал 
самым масштабным 
в истории нашего джаза, 
а в этом году, в июне, 

событие посетили еще 
больше зрителей. Как 
этого удалось достичь, 
притом что многие за-
падные музыканты не 
приехали? 
Вы знаете, в нашей стране 
любят джаз очень давно — 

уже 100 лет. И интерес к не-
му не определяется числом 
зарубежных звезд, которые 
к нам должны были при-
ехать. Именно музыканты, 
которые есть в нашей стра-
не, вызвали такой инте-

рес — в этом году фестиваль 
посетили более 270 тысяч 
человек. 
В Россию приезжают 
артисты из Индии, Бра-
зилии, Турции. Можно 
ли сказать, что в музыке, 
как во всех сферах, про-
изошло импортозамеще-
ние? Джаз в этих странах 
и раньше был заметен 

или они смогли проявить 
себя, когда западные му-
зыканты оказались как 
бы за чертой? 
В общем-то, мы действи-
тельно стали открывать 
для себя артистов из других 
стран. В Турции замеча-

В нашем 
джазе 
кипят 
страсти

■ Вчера телеведущий 
Михаил Ширвиндт 
(на фото справа) отме-
тил 65-летие. «МВ» по-
общалась с юбиляром. 

Михаил Александрович, 
как отметили юбилей?
На даче — в Новом Иеруса-
лиме, на Истре с друзьями 

и родителями, как послед-
ние много лет. Из 65, навер-
ное, 60 я праздновал в том 
месте. Меня и моего двою-
родного брата, у которого 
тоже летом день рождения, 

30 мая отвозили на дачу 
и 31 августа забирали в Мо-
скву. Хочешь не хочешь, мы 
все лето проводили здесь. 
Только тогда это был бессоз-
нательный выбор, а сейчас 
сознательный.
Самый необычный день 
рождения помните?
Было дело. Когда я работал 
в ансамбле «Самоцветы» 
грузчиком и мы летели то 
ли из Братска, то ли из Ан-
гарска в Москву, перелет 
совпал с моим днем рож-
дения. Из-за того, что мы 
пересекали часовые пояса, 
отметили его аж семь раз.
Каким был самый ду-
шевный подарок?

Одно время я собирал ма-
ленькие утюжки, когда 
много путешес тв ов а л. 
Покупал их в сувенирных 
лавочках. У меня нако-
пилось более 300 штук. 
Есть и настоящие, но в ос-
новном они сувенирные. 
Как-то моя дочка вырезала 
сама из дерева корявый, 
маленький утюг, очень не-
красивый, но именно он 
стал самым ценным в кол-
лекции. И она мне его пода-
рила на день рождения.

Игорь 
Бутман 
утверждает, 
что джаз 
в нашей 
стране 
любят 
уже более 
сотни летКонцертов из-за санкций 

стало только больше 

 Скоро выйдет ваша 
книга «Серенада се-
верных морей». 
О чем она? 
О джазе, о войне, 
об истории. Такое ис-
следование-фантазия: 
герои настоящие, 
а ряд обстоятельств — 
вымышленные. В кни-
ге встретятся тромбо-
нист Гленн Миллер 
и подводник Израиль 
Фисанович, Герой 
СССР, музыкант. Кни-
гу писал в соавторстве 
с историком Андреем 
Фатхуллиным.

Саксофонист Игорь 
Бутман родился 
27 октября 1961 года 
в Ленинграде (Санкт-
Петербург). Народный 
артист России, лауреат 
Государственной пре-
мии России в области 
литературы и искус-
ства. Награжден орде-
ном «За заслуги перед 
Отечеством» IV степе-
ни. Художественный 
руководитель Мо-
сковского джазового 
оркестра. В 2019 году 
открыл в России Ака-
демию джаза.

ДОСЬЕ Еще долго 
звали Котом

■ Ровно 20 лет на-
зад на экраны вышел 
культовый фильм Пе-
тра Буслова «Бумер». 
«Вечерка» выяснила, 
как сегодня живут ак-
теры, чьи имена после 
премьеры ленты были 
на слуху у каждого. 

Мерзликин: Димон
— Холодно. Пацаны мест-
ные моют «бумер». Требо-
вание Буслова! Машина бы-
ла всегда чистая! — делится 
воспоминаниями о съем-
ках в «Бумере» 50-летний 
Андрей Мерзликин.
Его карьера сложилась 
успешно: более 120 ролей 
в разных проектах. Скоро 
его можно будет увидеть 
в картине «Северный по-
люс». Да и с личной жизнью 
повезло: актер женат, у не-
го четверо детей.

Вдовиченков: Костя
52-летний Владимир Вдо-
виченков тоже снимается 
во множестве фильмов и се-
риалов. Зрителям запомни-
лись его работы в картине 
«Левиафан» и сериале «Ба-
тя». Артист был женат пять 
раз, у него двое детей.
— Я очень люблю роль в «Бу-
мере». У меня только начи-
налась молодость. Долгое 
время меня называли Кот. 
Сейчас меня приглашают 
сыграть в эпизоде, где со-

браны все  герои «Бумера». 
Это попытка «хайпануть» на 
успехе фильма. Не понимаю 
зачем.

Коновалов: Леха
После «Бумера» Максим Ко-
новалов получал как эпизо-
дические, так и главные 
роли, в том числе сыграл 
хоккеиста Палкина в сериа-
ле «Папины дочки». Однако 
сейчас 48-летний артист по-
святил себя семье — женат, 
воспитывает троих детей.

Горобченко: Петя 
— Я проснулся знамени-
тым после выхода филь-
ма, — признается 51-летний 
Сергей Горобченко.
И сейчас он востребован-
ный актер. В 2023 году 
зрителей ж дут четыре 
фильма с его участием.  Го-

робченко женат, и у него аж 
восемь детей!

Аксенов: эпизод
55-летний Дмитрий Аксе-
нов снялся в одном из эпи-
зодов. Он рассказал «МВ», 
как создавался фильм:  
— Чтобы насытить фильм 
изнутри той атмосферой, 
Буслов общался с актерами 
на сленге. Он говорил «ти-
па мотор», «типа начали».  
Перекрывать движение на 
дорогах не стали, и поэтому 
в качестве массовки приня-
ли участие реальные люди.

Режиссер 
специаль-
но говорил 
с артистами 
на сленге 

Юбилей

Семь раз 
отмечал 
день 
рождения

Прямая 
речь

Фильм «Бумер» — это 
документ той эпохи, 
когда бандиты сво-
бодно катались по го-
родам России. А еще 
это пронзительная 
история мужской 
дружбы, которая 
заканчивается тра-
гически, потому что 
ребята сделали выбор 
«не туда». Честность, 
объемные герои, ко-
лоритная эпоха — все 
это дает возможность 
«Бумеру» оставаться 
«вечно живым».

Олег Богатов
Продюсер, 
сценарист

Материалы к рубрике 
«Дата» подготовили 
Анастасия Старостина, 
Динара Кафискина 
vecher@vm.ru

Материалы к рубрике 
«Лицо и личность» подготовила 
Дарья Пиотровская vecher@vm.ru

сти в себе. Поэтому я и стал 
много работать. И она меня 
обучает — точнее, знакомит 
с академической музыкой. 
Благодаря Анне я повстре-
чался с великолепными 
артистами оперной сцены, 
с которыми сотрудничаю 
сейчас: это Хибла Герзмава, 
Ильдар Абдразаков, Сергей 
Скороходов, Дмитрий Кор-
чак. И смотреть классиче-
ские оперы хожу, открываю 
мир, который был отрезан 
от меня, потому что я сильно 
увлекался джазом.
То есть брак вас духовно 
обогащает?
Абсолютно! И дает новые 
эмоции, вдохновение для 
творчества. Я обращаю вни-
мание на то, как звучат голо-
са, я думаю, как мне сделать 
так, чтоб мой саксофон зву-
чал так же низко, как голос 
Ильдара Абдразакова... 
Какие имена в нашем 
джазе самые громкие? 
Гитарист Евгений Побо-
жий, пианист и вокалист 
Олег Аккуратов — оба по-
беждали на крупнейших 
международных конкурсах. 
Молодые саксофонисты Ан-
тон Чекуров, Илья Морозов, 
Даниил Никитин. Трубач 
Иван Акатов — блестящий 
музыкант.

Автомобилей BMW, 
которых называли 
«бумером», было 
несколько: машину 
меняли в ходе съемок. 
Первое авто выкупил 
Вдовиченков. Второе — 
Коновалов и проездил 
на нем 12 лет. Судьба 
остальных неизвестна.

Факт
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тельные музыканты — на-
пример, пианистка Эйлюль 
Эргюль, которая, кстати, ве-
ликолепно исполняет произ-
ведения Рахманинова. Ин-
дия — вообще самобытная 
страна, искусство импрови-

зации суще-
ствует у них 
тысячи лет. 
А мы раньше 
не обращали 
внимания на 

это. Мы были в какой-то сте-
пени подвержены трендам, 
основным течениям. Теперь 
же мы развиваем сотрудни-
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Игорь 
Бутман 
утверждает, 
что джаз 
в нашей 
стране 
любят 
уже более 
сотни лета санкций 

льше 

Коротко о главном

Саксофонист Игорь 
Бутман готов доказать 
миру, что российским 
музыкантам сейчас 
нет равных  

чество с музыкантами Вос-
тока, дружественных стран. 
Со многими нашими му-
зыкантами, дирижерами 
прекратили сотрудниче-
ство европейские театры, 
оркестры. Для кого это 
больше трагедия? 
Я думаю, это трагедия для 
тех, кто отменил русскую 
культуру; тех, кто отыгры-
вается именно на культуре. 
Вы понимаете, что-то запре-
щать (особенно связанное 
с музыкой) — абсолютно не-
правильно. И мы не должны 
поддаваться соблазну посту-
пать так же. С другой сторо-
ны, замечательно, что музы-
канты, которые проводили 
много времени за рубежом, 
теперь будут больше гастро-
лировать по нашей стране: 
радовать людей, даря им ту 
музыку, которую в свое вре-
мя дарили за границей. Нет 
лучше в мире дирижера, чем 
Валерий Гергиев (в 2022 го-
ду его отстранили от долж-
ности главного дирижера 
Мюнхенского филармони-
ческого оркестра. — «МВ»). 
Он, как и блестящий пиа-
нист Денис Мацуев, — гор-
дость нашей страны. И я вам 
скажу, у них обоих сейчас 
график концертов еще плот-
нее, чем когда они работали 
за рубежом. Конечно, очень 
много потеряли те театры, 
которые разорвали кон-
тракты с нашими великими 
артистами. Поэтому... будем 
работать! Наша основная за-
дача — еще больше прило-
жить усилий для того, чтобы 
во всем мире понимали, что 
лучше нас нет. А лучшее — 
всегда востребовано. 
На фестивале в Горках 
Ленинских вы когда-то 
сделали предложение 
будущей жене (журна-
листке Анне Львовой. — 
«МВ»). А не ревнует ли 
вас Анна к джазу?
Ревнует (смеется). Она рев-
нует меня к работе, говорит: 
«Ты все время занят!» Но 
благодаря ей у меня и по-
явилось огромное количе-
ство энергии и уверенно-

Актеры вспомнили 
съемки фильма «Бумер»

Кадр из фильма «Бумер» (2003), слева направо: Владимир Вдовиченков, Максим 
Коновалов, Сергей Горобченко, Андрей Мерзликин в образе бандитов из 1990-х

 Кого в этом году можно будет услышать на основан-
ном вами фестивале «Джазовые сезоны»?
В программе музыка на любой вкус: сложная и про-
стая, лиричная и зажигательная. По традиции там 
в оба дня выступит мой Московский джазовый ор-
кестр. Из нового — планируем представить программу 
с замечательной молодой вокалисткой, победитель-
ницей шоу «Ну-ка, все вместе» Варварой Убель. Впер-
вые в Горках выступит Дмитрий Маликов (на фото 
справа) с программой Pianomania Jazz. Ожидаем Ев-
гения Маргулиса и его группу, гостей из Санкт-
Петербурга Billy`s band и многих других.

 Как приходят в джаз? 
Важно классическое 
музыкальное обра-
зование?
Классическая база — это 
замечательно, важно 
знать основы музыки. 
При этом звукоизвлече-
ние в джазе и в класси-
ке — разные. Я считаю, 
что чем глубже образова-
ние и чем больше люди 
занимаются, уделяют 
времени своему инстру-
менту, тем лучше.

 Молодые, наверное, в чем-то смелее?
Они очень смелые и интересные. Когда реша-
ются что-то сказать, а у меня нет сил их оста-
навливать, они говорят потрясающие вещи. 
Это все шутка, но в ней есть доля правды.

 Известно, что вы любите хоккей. А чем еще увле-
чены кроме музыки?
Мы с женой (на фото справа: Бутман с супругой Ан-
ной Львовой) любим путешествовать. И если едем 
куда-то на гастроли, стараемся узнать побольше 
о каждом новом месте. Открывать для себя вещи, 
о которых ты и не догадывался, а потом, вернув-
шись домой, продолжать изучать их — хорошая 
разминка для ума. Ведь ум — наш главный двига-
тель. А если двигатель не заводить, он портится. 

Мозг важно правильно использовать — и давать 
отдыхать, и загружать тоже, тогда у тебя будут 
огромная энергия и силы. Так что хоккей, экс-
курсии, фильмы, книги, общение с интересны-
ми людьми — вот что у меня «кроме музыки». 
Люблю общаться с молодыми музыкантами. 
И поучать их нравится. А если начинают спо-
рить, говорю: «Не спорь со мной».
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тельные музыканты — на-
пример, пианистка Эйлюль 
Эргюль, которая, кстати, ве-
ликолепно исполняет произ-
ведения Рахманинова. Ин-
дия — вообще самобытная 
страна, искусство импрови-

зации суще-
ствует у них 
тысячи лет. 
А мы раньше 
не обращали 
внимания на 

это. Мы были в какой-то сте-
пени подвержены трендам, 
основным течениям. Теперь 
же мы развиваем сотрудни-

■ Фестиваль «Джазо-
вые сезоны» в девятый 
раз пройдет уже в бли-
жайшие выходные, 
19 и 20 августа, в Му-
зее-заповеднике «Горки 
Ленинские».«Вечерка» 
пообщалась с его осно-
вателем и художествен-
ным руководителем, 
народным артистом 
России, саксофонистом 
Игорем Бутманом.

Игорь Михайлович, на-
сколько российский джаз 
самобытен? Можно ли 
сказать, что он уже не так 
привязан к западным 
корням и развивается 
согласно нашему мента-
литету? 
В России джаз идет своим 
путем. Он имеет свою рус-
скую страсть, свои русские 
интонации.  Джаз овый 
стиль зародился благодаря 
слиянию многих культур. 
И сейчас многие музыкан-
ты импровизируют на ме-
лодиях, родившихся в на-
шей стране, — народные 
песни, популярные хиты, 
композиции из фильмов, 
оперные арии. Берут за ос-
нову и нашу классическую 
музыку — произведения 
великих композиторов Рах-
манинова, Чайковского, 
Мусоргского. Все это дает 
нам новое вдохновение для 
импровизации. Российская 
музыка очень экспрессив-
на. В свое время в Америке 
музыка, которая игралась 
новаторами, трансформи-
ровалась — вместо горяче-
го джаза появился так на-
зываемый холодный. Мы 
пока еще не перешли на 
холодный джаз — в нашем 
кипят страсти! И наше ве-
ликолепное классическое 
образование тоже дает нам 
преиму щество. 
Пока не перешли — 
то есть существует опре-
деленная стадия, когда 
джаз начинает охлаж-
даться? 
Нет, он охладился в Амери-
ке, там были свои причины. 

Сыграла роль, например, 
расовая сегрегация (от-
деление белого населения 
США от иных этнических 
групп.— «МВ»), ее послед-
ствия. Музыканты Чарли 
Паркер, Майлз Дэвис, про-
тестуя против 
популярности 
белого джаза, 
стали делать 
все как бы на-
оборот. И если 
кто-то называл эту музыку 
горячей, то они, даже если 
она была как кипяток, гово-
рили, что она холодная. 
В прошлом году в сто-
лице впервые прошел 
Московский джазовый 
фестиваль, который стал 
самым масштабным 
в истории нашего джаза, 
а в этом году, в июне, 

событие посетили еще 
больше зрителей. Как 
этого удалось достичь, 
притом что многие за-
падные музыканты не 
приехали? 
Вы знаете, в нашей стране 
любят джаз очень давно — 

уже 100 лет. И интерес к не-
му не определяется числом 
зарубежных звезд, которые 
к нам должны были при-
ехать. Именно музыканты, 
которые есть в нашей стра-
не, вызвали такой инте-

рес — в этом году фестиваль 
посетили более 270 тысяч 
человек. 
В Россию приезжают 
артисты из Индии, Бра-
зилии, Турции. Можно 
ли сказать, что в музыке, 
как во всех сферах, про-
изошло импортозамеще-
ние? Джаз в этих странах 
и раньше был заметен 

или они смогли проявить 
себя, когда западные му-
зыканты оказались как 
бы за чертой? 
В общем-то, мы действи-
тельно стали открывать 
для себя артистов из других 
стран. В Турции замеча-

В нашем 
джазе 
кипят 
страсти

■ Вчера телеведущий 
Михаил Ширвиндт 
(на фото справа) отме-
тил 65-летие. «МВ» по-
общалась с юбиляром. 

Михаил Александрович, 
как отметили юбилей?
На даче — в Новом Иеруса-
лиме, на Истре с друзьями 

и родителями, как послед-
ние много лет. Из 65, навер-
ное, 60 я праздновал в том 
месте. Меня и моего двою-
родного брата, у которого 
тоже летом день рождения, 

30 мая отвозили на дачу 
и 31 августа забирали в Мо-
скву. Хочешь не хочешь, мы 
все лето проводили здесь. 
Только тогда это был бессоз-
нательный выбор, а сейчас 
сознательный.
Самый необычный день 
рождения помните?
Было дело. Когда я работал 
в ансамбле «Самоцветы» 
грузчиком и мы летели то 
ли из Братска, то ли из Ан-
гарска в Москву, перелет 
совпал с моим днем рож-
дения. Из-за того, что мы 
пересекали часовые пояса, 
отметили его аж семь раз.
Каким был самый ду-
шевный подарок?

Одно время я собирал ма-
ленькие утюжки, когда 
много путешес тв ов а л. 
Покупал их в сувенирных 
лавочках. У меня нако-
пилось более 300 штук. 
Есть и настоящие, но в ос-
новном они сувенирные. 
Как-то моя дочка вырезала 
сама из дерева корявый, 
маленький утюг, очень не-
красивый, но именно он 
стал самым ценным в кол-
лекции. И она мне его пода-
рила на день рождения.

Игорь 
Бутман 
утверждает, 
что джаз 
в нашей 
стране 
любят 
уже более 
сотни летКонцертов из-за санкций 

стало только больше 

 Скоро выйдет ваша 
книга «Серенада се-
верных морей». 
О чем она? 
О джазе, о войне, 
об истории. Такое ис-
следование-фантазия: 
герои настоящие, 
а ряд обстоятельств — 
вымышленные. В кни-
ге встретятся тромбо-
нист Гленн Миллер 
и подводник Израиль 
Фисанович, Герой 
СССР, музыкант. Кни-
гу писал в соавторстве 
с историком Андреем 
Фатхуллиным.

Саксофонист Игорь 
Бутман родился 
27 октября 1961 года 
в Ленинграде (Санкт-
Петербург). Народный 
артист России, лауреат 
Государственной пре-
мии России в области 
литературы и искус-
ства. Награжден орде-
ном «За заслуги перед 
Отечеством» IV степе-
ни. Художественный 
руководитель Мо-
сковского джазового 
оркестра. В 2019 году 
открыл в России Ака-
демию джаза.

ДОСЬЕ Еще долго 
звали Котом

■ Ровно 20 лет на-
зад на экраны вышел 
культовый фильм Пе-
тра Буслова «Бумер». 
«Вечерка» выяснила, 
как сегодня живут ак-
теры, чьи имена после 
премьеры ленты были 
на слуху у каждого. 

Мерзликин: Димон
— Холодно. Пацаны мест-
ные моют «бумер». Требо-
вание Буслова! Машина бы-
ла всегда чистая! — делится 
воспоминаниями о съем-
ках в «Бумере» 50-летний 
Андрей Мерзликин.
Его карьера сложилась 
успешно: более 120 ролей 
в разных проектах. Скоро 
его можно будет увидеть 
в картине «Северный по-
люс». Да и с личной жизнью 
повезло: актер женат, у не-
го четверо детей.

Вдовиченков: Костя
52-летний Владимир Вдо-
виченков тоже снимается 
во множестве фильмов и се-
риалов. Зрителям запомни-
лись его работы в картине 
«Левиафан» и сериале «Ба-
тя». Артист был женат пять 
раз, у него двое детей.
— Я очень люблю роль в «Бу-
мере». У меня только начи-
налась молодость. Долгое 
время меня называли Кот. 
Сейчас меня приглашают 
сыграть в эпизоде, где со-

браны все  герои «Бумера». 
Это попытка «хайпануть» на 
успехе фильма. Не понимаю 
зачем.

Коновалов: Леха
После «Бумера» Максим Ко-
новалов получал как эпизо-
дические, так и главные 
роли, в том числе сыграл 
хоккеиста Палкина в сериа-
ле «Папины дочки». Однако 
сейчас 48-летний артист по-
святил себя семье — женат, 
воспитывает троих детей.

Горобченко: Петя 
— Я проснулся знамени-
тым после выхода филь-
ма, — признается 51-летний 
Сергей Горобченко.
И сейчас он востребован-
ный актер. В 2023 году 
зрителей ж дут четыре 
фильма с его участием.  Го-

робченко женат, и у него аж 
восемь детей!

Аксенов: эпизод
55-летний Дмитрий Аксе-
нов снялся в одном из эпи-
зодов. Он рассказал «МВ», 
как создавался фильм:  
— Чтобы насытить фильм 
изнутри той атмосферой, 
Буслов общался с актерами 
на сленге. Он говорил «ти-
па мотор», «типа начали».  
Перекрывать движение на 
дорогах не стали, и поэтому 
в качестве массовки приня-
ли участие реальные люди.

Режиссер 
специаль-
но говорил 
с артистами 
на сленге 

Юбилей

Семь раз 
отмечал 
день 
рождения

Прямая 
речь

Фильм «Бумер» — это 
документ той эпохи, 
когда бандиты сво-
бодно катались по го-
родам России. А еще 
это пронзительная 
история мужской 
дружбы, которая 
заканчивается тра-
гически, потому что 
ребята сделали выбор 
«не туда». Честность, 
объемные герои, ко-
лоритная эпоха — все 
это дает возможность 
«Бумеру» оставаться 
«вечно живым».

Олег Богатов
Продюсер, 
сценарист

Материалы к рубрике 
«Дата» подготовили 
Анастасия Старостина, 
Динара Кафискина 
vecher@vm.ru

Материалы к рубрике 
«Лицо и личность» подготовила 
Дарья Пиотровская vecher@vm.ru

сти в себе. Поэтому я и стал 
много работать. И она меня 
обучает — точнее, знакомит 
с академической музыкой. 
Благодаря Анне я повстре-
чался с великолепными 
артистами оперной сцены, 
с которыми сотрудничаю 
сейчас: это Хибла Герзмава, 
Ильдар Абдразаков, Сергей 
Скороходов, Дмитрий Кор-
чак. И смотреть классиче-
ские оперы хожу, открываю 
мир, который был отрезан 
от меня, потому что я сильно 
увлекался джазом.
То есть брак вас духовно 
обогащает?
Абсолютно! И дает новые 
эмоции, вдохновение для 
творчества. Я обращаю вни-
мание на то, как звучат голо-
са, я думаю, как мне сделать 
так, чтоб мой саксофон зву-
чал так же низко, как голос 
Ильдара Абдразакова... 
Какие имена в нашем 
джазе самые громкие? 
Гитарист Евгений Побо-
жий, пианист и вокалист 
Олег Аккуратов — оба по-
беждали на крупнейших 
международных конкурсах. 
Молодые саксофонисты Ан-
тон Чекуров, Илья Морозов, 
Даниил Никитин. Трубач 
Иван Акатов — блестящий 
музыкант.

Автомобилей BMW, 
которых называли 
«бумером», было 
несколько: машину 
меняли в ходе съемок. 
Первое авто выкупил 
Вдовиченков. Второе — 
Коновалов и проездил 
на нем 12 лет. Судьба 
остальных неизвестна.

Факт
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тельные музыканты — на-
пример, пианистка Эйлюль 
Эргюль, которая, кстати, ве-
ликолепно исполняет произ-
ведения Рахманинова. Ин-
дия — вообще самобытная 
страна, искусство импрови-

зации суще-
ствует у них 
тысячи лет. 
А мы раньше 
не обращали 
внимания на 

это. Мы были в какой-то сте-
пени подвержены трендам, 
основным течениям. Теперь 
же мы развиваем сотрудни-
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Игорь 
Бутман 
утверждает, 
что джаз 
в нашей 
стране 
любят 
уже более 
сотни лета санкций 

льше 

Коротко о главном

Саксофонист Игорь 
Бутман готов доказать 
миру, что российским 
музыкантам сейчас 
нет равных  

чество с музыкантами Вос-
тока, дружественных стран. 
Со многими нашими му-
зыкантами, дирижерами 
прекратили сотрудниче-
ство европейские театры, 
оркестры. Для кого это 
больше трагедия? 
Я думаю, это трагедия для 
тех, кто отменил русскую 
культуру; тех, кто отыгры-
вается именно на культуре. 
Вы понимаете, что-то запре-
щать (особенно связанное 
с музыкой) — абсолютно не-
правильно. И мы не должны 
поддаваться соблазну посту-
пать так же. С другой сторо-
ны, замечательно, что музы-
канты, которые проводили 
много времени за рубежом, 
теперь будут больше гастро-
лировать по нашей стране: 
радовать людей, даря им ту 
музыку, которую в свое вре-
мя дарили за границей. Нет 
лучше в мире дирижера, чем 
Валерий Гергиев (в 2022 го-
ду его отстранили от долж-
ности главного дирижера 
Мюнхенского филармони-
ческого оркестра. — «МВ»). 
Он, как и блестящий пиа-
нист Денис Мацуев, — гор-
дость нашей страны. И я вам 
скажу, у них обоих сейчас 
график концертов еще плот-
нее, чем когда они работали 
за рубежом. Конечно, очень 
много потеряли те театры, 
которые разорвали кон-
тракты с нашими великими 
артистами. Поэтому... будем 
работать! Наша основная за-
дача — еще больше прило-
жить усилий для того, чтобы 
во всем мире понимали, что 
лучше нас нет. А лучшее — 
всегда востребовано. 
На фестивале в Горках 
Ленинских вы когда-то 
сделали предложение 
будущей жене (журна-
листке Анне Львовой. — 
«МВ»). А не ревнует ли 
вас Анна к джазу?
Ревнует (смеется). Она рев-
нует меня к работе, говорит: 
«Ты все время занят!» Но 
благодаря ей у меня и по-
явилось огромное количе-
ство энергии и уверенно-

Актеры вспомнили 
съемки фильма «Бумер»

Кадр из фильма «Бумер» (2003), слева направо: Владимир Вдовиченков, Максим 
Коновалов, Сергей Горобченко, Андрей Мерзликин в образе бандитов из 1990-х

 Кого в этом году можно будет услышать на основан-
ном вами фестивале «Джазовые сезоны»?
В программе музыка на любой вкус: сложная и про-
стая, лиричная и зажигательная. По традиции там 
в оба дня выступит мой Московский джазовый ор-
кестр. Из нового — планируем представить программу 
с замечательной молодой вокалисткой, победитель-
ницей шоу «Ну-ка, все вместе» Варварой Убель. Впер-
вые в Горках выступит Дмитрий Маликов (на фото 
справа) с программой Pianomania Jazz. Ожидаем Ев-
гения Маргулиса и его группу, гостей из Санкт-
Петербурга Billy`s band и многих других.

 Как приходят в джаз? 
Важно классическое 
музыкальное обра-
зование?
Классическая база — это 
замечательно, важно 
знать основы музыки. 
При этом звукоизвлече-
ние в джазе и в класси-
ке — разные. Я считаю, 
что чем глубже образова-
ние и чем больше люди 
занимаются, уделяют 
времени своему инстру-
менту, тем лучше.

 Молодые, наверное, в чем-то смелее?
Они очень смелые и интересные. Когда реша-
ются что-то сказать, а у меня нет сил их оста-
навливать, они говорят потрясающие вещи. 
Это все шутка, но в ней есть доля правды.

 Известно, что вы любите хоккей. А чем еще увле-
чены кроме музыки?
Мы с женой (на фото справа: Бутман с супругой Ан-
ной Львовой) любим путешествовать. И если едем 
куда-то на гастроли, стараемся узнать побольше 
о каждом новом месте. Открывать для себя вещи, 
о которых ты и не догадывался, а потом, вернув-
шись домой, продолжать изучать их — хорошая 
разминка для ума. Ведь ум — наш главный двига-
тель. А если двигатель не заводить, он портится. 

Мозг важно правильно использовать — и давать 
отдыхать, и загружать тоже, тогда у тебя будут 
огромная энергия и силы. Так что хоккей, экс-
курсии, фильмы, книги, общение с интересны-
ми людьми — вот что у меня «кроме музыки». 
Люблю общаться с молодыми музыкантами. 
И поучать их нравится. А если начинают спо-
рить, говорю: «Не спорь со мной».
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■ Потомственный вино-
дел, 49-летняя итальян-
ка Кьяра Сольдати, во-
преки всем сложностям 
геополитики прилетела 
в Москву. На своей ро-
дине она могла бы по-
чивать на лаврах: ее вин-
ный дом очень известен 
за пределами Италии. 
Однако любовь Кьяры 
к России оказалась так 
же крепка, как лозы ее 
виноградников, многим 
из которых уже больше 
века. 

Кьяра, с чего начался ваш 
путь в виноделие? Вы на-
стойчивы в своих наме-
рениях?
Да. Это семейное. Наше хо-
зяйство находится в неболь-
шой коммуне Гави, что на 
севере Италии, в Пьемонте. 
Его основал мой прадед Вит-
торио Сольдати в 1919 году. 
В своем охотничьем поме-
стье он хотел создать белые 
вина, равные бургундским. 
А в то время крестьяне про-
давали свои белые вина для 
ассамбляжей (напиток на 
основе нескольких вин или 
сортов винограда. — «МВ») 
чинзано и мартини. Но по-
сле Первой 
мировой во-
й н ы  ц е н ы 
на виноград 
п о д н я л и , 
и покупатели 
ушли за сы-
рьем в дру-
гие регионы. 
Ф е р м е р ы 
стали выращивать вместо 
белого винограда корте-
зе более популярный сорт 
красного — барберу. Но Вит-
торио проявил упрямство, 
продолжил заниматься кор-
тезе, который растет только 
в Гави. Дело продолжил его 
сын, затем внук. 
Если вино можно срав-
нить с музыкой, то с ка-
кой?
Думаю, с циклом «Времена 
года» Вивальди. В этом ви-
не — вся гамма чувств. Оно 
выдерживается два года 
и приобретает многогран-
ный вкус, в котором чувству-
ется красная ягода, аромат 

выпечки, миндаль, цитрусо-
вое послевкусие — то, за что 
это вино любят в мире. Это 
наш ответ шампанскому. 
А как же просекко?
Просекко — легкое, цветоч-
ное. Оно популярнее за гра-
ницами Италии, чем у нас 
в стране. Наше вино гораздо 
более сложное и, если хоти-
те, благородное. 
Что же тогда популярно 
в Италии? 
В Ломбардии произв о-
дят итальянское игристое 
«Франчакорта». 20 лет на-

зад оно было очень попу-
лярно. Теперь растет инте-
рес к игристым из Сицилии, 
Сардинии. У нас, как во всем 
мире, меняется культура по-
требления вина. В моду во-
шел здоровый образ жизни. 
Набирают популярность 
безалкогольные и слабоал-
когольные вина. 
В России власти активно 
поддерживают отече-
ственного производи-
теля. Сложно ли Италии 
оставаться на нашем 
рынке?
Те же тенденции происходят 
во всем мире. Увеличивают 
производство своего вина 

Турция, Болгария, Венгрия, 
Англия. Так происходит 
в Азии, в Африке, в Амери-
ке. В каждой стране — своя 
политика по поддержке 

локального производства. 
Я всегда ищу точки сопри-
косновения: изучаю мест-
ность, историю, культуру, 
сопоставляю наше вино 

с местной кухней. Я пробо-
вала свои вина с борщом, 
хинкали, пельменями. Мы 
можем гармонировать со 
всеми потребителями. 
Как вам российское 
вино? 
До пандемии я приезжала 
в Россию каждый год. Но 
тогда такого интереса к рос-
сийскому вину не было. 
И я очень хорошо запомнила 
момент, когда нас отвезли 
на Розу Хутор и мне пред-
ложили «Абрау-Дюрсо» из 
линейки титулованных. Это 
было браво, восторг! 
Какие впечатления от по-
ездок по России? 
В моей семье коллекцио-
нировали книги русских 
писателей. Мне мама с дет-
ства привила любовь к рус-
ской литературе. Я вообще 
люблю постигать культуру 
через литературу. И, каж-
дый раз приезжая в Россию, 
просила отвезти меня за 
пределы Москвы. Люблю 
по России ездить на поез-
де. Глядя в окно, я черпаю 
ту самую эмоцию, кото-
рую когда-то получала из 
книг, — я вижу эти поля, 
леса, березы, деревянные 
домики, людей. Меня очень 
поразил своим гостеприим-
ством Ростов. Помню, как 
нас учили правильно есть 
раков. А в Екатеринбург 
попала зимой в настоящие 
русские морозы. 
Сложно было приехать 
сейчас?
Нет. Все очень просто. Са-
молет Милан — Стамбул, 
пересадка на рейс Стам-
бул — Москва. Я пережи-
вала о том, как меня при-
мут, — изменилось ли от-
ношение в России к Италии 
и итальянцам. Я опасалась. 
Но встреча с друзьями, биз-
нес-партнерами развеяла 
сомнения. Мы с друзьями, 
бизнес-партнерами после 

долгой разлуки так радо-
вались и обнимались, что 
я была очень сильно растро-
гана. Это очень важно. Мы 
в первую очередь люди. И за 
прошедшие годы сотрудни-
чества для меня в приори-
тете уже не бизнес, а наши 
выстраданные отношения. 
Поэтому мы должны быть 
выше любых обстоятельств. 
В очередной раз оказавшись 
в России, я получаю удоволь-
ствие, эмоциональный за-
ряд от глубины и разносто-
ронности русской культуры. 
Конечно, мое присутствие 
здесь сейчас — не просто 
бизнес-визит с посещением 
рынка, встречами с клиен-
тами, журналистами. Это 
нечто большее. Это жест, 
символ и определение того, 
что я поддерживаю Россию 
и всех вас.

Королева Елизавета II предпочитала белое
■ В почете у знаменито-
стей. Белые и игристые 
вина, созданные семьей 
Кьяры Сольдати, подают 
на званых обедах и ужи-
нах по случаю вручения 
«Оскара», участникам 
экономического форума 
в Давосе, к столу папы 
римского и итальянских 
премьер-министров. 
Среди поклонников на-
питка Элтон Джон, Том 
Круз и ныне покойная 

королева Англии Ели-
завета II. Его подавали 
в знаменитом «Восточ-
ном экспрессе». 
■ След Востока. На по-
вышенный интерес 
к легким белым винам 
сегодня влияет и то, 
что восточная кухня во-
шла в моду. А, как извест-
но, белые вина идеально 
сочетаются с японскими, 
тайскими, корейскими 
блюдами. 

■ За здоровый образ 
жизни. Следуя новым 
тенденциям, винные до-
ма стали выпускать вино 
с низким содержанием 
алкоголя и килокало-
рий. Оно производится 
по технологии деалко-
лизации. Это значит: вы 
сначала производите 
полноценное вино, а по-
том забираете из него 
алкоголь. Как правило, 
вместе с градусом ис-

паряется и органолеп-
тика — ароматический 
и вкусовой профиль. 
Но опытным виноделам 
удается этого избежать.
■ Вместо драгоценно-
стей. В Древнем мире 
вино было элементом 
бартерной торговли. Так, 
греки меняли напиток 
на драгоценные металлы, 
а римляне — на рабов.
Виталий Лесничий
vecher@vm.ru

Беседу вел
Виталий Лесничий
vecher@vm.ru

Кьяра Сольдати 
родилась 
в семье известных 
итальянских 
виноделов 

Прямая 
речь

На полках магази-
нов — поровну нашей 
продукции и импорт-
ной. А значит, люди 
в равной степени вы-
бирают и то, и другое 
вино. Если сравнить 
отечественный про-
дукт из автохтонных 
сортов белого вино-
града — крымско-
го кокура, донского 
белого сибирькового 
или пухляковского, 
которые уже выра-
щивают и на Куба-
ни, то вы поймете, 
что не бывает вина 
лучше или хуже. Они 
разные. И наши вина 
не хуже тех, что про-
изводят в Италии, 
Франции или на Бал-
канах.

Леонид Попович
Директор 
Всемирной 
организации 
винного туризма 
(GWTO) по России

Люблю ездить 
по России на поезде: 
глядя в окно, чер-
паю вдохновение 

Недвижимость На правах рекламы 

Редакция предупреждает: 
алкоголь вредит вашему здоровью

Подбираю вино 
к пельменям
Знаменитая итальянка приехала 
в Москву и изучает русскую культуру
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Вчера с конвейера компании 
«АвтоВАЗ» начали сходить 
первые товарные машины се-
мейства Lada Largus. Сборку 
этой модели перезапустили 

на месяц раньше намеченно-
го срока. Всего за август 

планируют выпустить 
650 машин.

Тем временем

среднеразмерный автомо-
биль класса Toyota Camry. 
При этом в НАМИ сообщи-
ли, что отечественная плат-
форма «Аурус» не подойдет 
для производства «Волги». 
Возрождение бренда — это 
в первую очередь польза для 
промышленности, новые 
производственные линии, 
рабочие места. Стоимость 
же новой «Волги», возмож-

путаты будут использовать 
автомобили «Москвич», 
«Лада», «Аурус». В скором 
времени начнется выпуск 
автомобилей «Волга», пла-
нируем востребовать и его.
Эксперты уже обсуждают 
потенциальный экстерьер 
авто. Главный редактор 
журнала «За рулем» Максим 
Кадаков предположил, что 
машина будет похожа на 

Новинка

■ Выпуск народного 
лифтбека «Москвич 
6» планируют начать 
до конца этого года. 
Н о в и н к а  д о л ж н а  с о -
ставить конкуренцию 
«однок лассникам» от 
Toyota, Mazda и Hyundai. 
Впервые «Москвич 6» по-
казали на Евразийском 
форуме такси в Москве. 
Модель позаимствовала 
многие элементы у ки-
тайского JAC. 
Диапазон цен на новый 
«Москвич» производи-
тель не огласил. Экспер-
ты предполагают, что 
приобрести новинку от 
московского автозавода 
можно будет минимум за 
2 миллиона рублей. 
Параллельно с выпуском 
«китайских близнецов» 
на московском автозаво-
де работают над проек-
том собственного авто-
мобиля. 
— Мы уже получили по-
ложительные отзывы от 
водителей «Москвич 3» 
и «3е», — рассказала офи-
циальный представитель 
завода Анастасия Журав-
лева. — Больше всего вла-
дельцам нравится широ-
кий обзор и увеличенный 
клиренс. 
Ранее на заводе заявляли 
о планах представить на-
родный, полностью рос-
сийский электрокар уже 
к 2025 году.
Алексей Хорошилов
vecher@vm.ru

Достойный 
конкурент

■ В Госдуме сообщили 
о намерении возродить 
производство автомо-
биля «Волга». «Вечерка» 
узнала подробности.
Планируется, что произво-
дить новую «Волгу» будет 
все тот же Горьковский ав-
томобильный завод. О пла-
нах возродить производство 
ранее говорил министр про-
мышленности и торговли 
РФ Денис Мантуров. По его 
словам, производство ав-
томобиля могут начать уже 
следующим летом. Пред-
седатель Госдумы Вячеслав 
Володин, комментируя ре-
шение президента о том, что 
чиновники должны пере-
двигаться на отечественных 
автомобилях, отметил, что 
одним из таких авто может 
стать новая «Волга»:
— Начинать надо с себя. Мы 
обсудили с руководителями 
фракций Государственной 
думы вопрос использования 
депутатами автомобилей 
отечественной сборки. Все 
поддерживают такое реше-
ние. Договорились, что де-

Авто, запчасти,
транспортные услуги

Искусство
и коллекционирование

На правах рекламы Частности

Юридические услуги

● Экстрасенс! Таролог! Астролог! 
Вопрос бесплатно. Т. 8 (925) 676-21-20

Строительство и ремонт

Разное

Финансовые услуги

Туризм и отдых

● Охранник без лицензии требуется 
в универсам на вахту. Зарплата без за-
держек 45 000 рублей. Аванс ежене-
дельно. Т. 8 (925) 147-10-51
● Курьер. ЗП 60 т. р. Т. 8 (968) 442-99-41

● Книги покупаем, домашние библио-
теки. Выезд. Т. 8 (495) 961-36-02
● Книги до 1945 г. От 1000 р до 500 000 р.
Полки. Т. 8 (925) 585-40-56
● Покупаем все. Т. 8 (495) 641-67-21

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата сра-
зу. Т. (495) 128-50-09

● Займы под залог золота, меха,
техники, авто. ООО «Ломбард Платинум» 
ОГРН 1087746946847. Т. 8 (499) 112-05-33

● Продадим вашу вещь в комис-
сионке .  Цену  назначаете  сами !
Т. 8 (499) 226-28-79
● Скупка. Быстро. Деньги сразу.
Т. 8 (499) 226-25-39

● Авто и грузчики. Т. 8 (903) 000-75-92
● Сдам дом в деревне для рыбалки 
и отдыха. На Суре великолепный пляж. 
Есть холодильник, три кровати. Дерев-
ня на холме. Великолепная панорама.  
Ищем спонсора организовать на участ-
ке площадку для детей и взрослых. 
Т. 8 (908) 478-09-69 
● Куплю квартиру, дачу срочно в Мо-
скве и МО. Т. 8 (495) 773-46-35
● Сниму жилье. Т. 8 (925) 325-66-10

Работа и образование

Недвижимость

Магия, гадания

Купим военную форму и форму 
министерств и ведомств СССР, 
КГБ; военный антиквариат, на-
градные  знаки ,  трофеи  ВОВ , 
атрибутику СССР. Самовар, икону, 
картину, портсигар, бюсты, ста-
ринные награды, антиквариат.
Т. 8 (916) 809-01-04● Юристы и адвокаты. Консультация 

бесплатная! Т. 8 (495) 201-25-12
● Адвокат. Возврат квартир. Уголов-
ные дела. Т. 8 (495) 210-25-63

● Московская социальная юридиче-
ская служба. Бесплатные консультации. 
Составление исков. Участие в судах. Все 
споры, в т.ч. поможем вернуть или рас-
служебить квартиру, выписать из квар-
тиры. Наследство. Семейные споры. 
Банкротство физлиц. Т. 8 (499) 409-91-42

Потомственные ясновидящие 
Любовь Владимировна и дочь На-
на Антосовна могут предсказать 
судьбу, cнять порчу, сглаз, венец 
безбрачия, вернуть мужа, прине-
сти удачу в бизнесе. Прием по за-
писи и на расстоянии. Пенсионерам 
скидки. Ст.м. Пражская.

☎  8 (910) 455-66-66
8 (925) 502-47-51
gospozhaluba.ru

(499) 
557-04-04

доб. 133, 158

Телефон
рекламной службы

«Волга» 
встанет 
в ряд

Прямая 
речь

Я думаю, коллеги уже 
скоро смогут проде-
монстрировать новую 
«Волгу». По срокам —  
через год с учетом за-
вершения процедуры 
выбора иностранных 
партнеров, и при-
мерно девять месяцев 
после запуска данной 
работы потребуется 
для организации про-
изводства. 

Денис Мантуров
Вице-премьер, 
министр 
промышленности 
и торговли РФ

но, будет соответствовать 
премиальному сегменту. 
При этом, говоря непосред-
ственно о пользе для отече-
ственной промышленности, 
автоэксперт Иван Зенкевич 
подчеркивает, что возрож-
денная «Волга» в идеале не 
может быть копией ино-
странной модели, а уровень 
локализации производства 
должен быть на уровне 30–
50 процентов. 
Напомним, что перезапу-
стить «Волгу» уже пытались: 
с 2008 по 2010 год выпуска-
лась Volga Siber. Машина 
производилась по лицен-
зии и фактически являлась 
близнецом Chrysler Sebring 
и Dodge Stratus. За пару лет 
было выпущено лишь не-
сколько партий «Волги». 
Алексей Хорошилов
vecher@vm.ru

Возрождение производства 
легендарного авто планируют 
начать следующим летом 

Дорогу элите
Первым единым слу-
жебным автомобилем 
для советских чиновни-
ков в 1930-е годы стал 
ГАЗ-А, производимый 
по лицензии «Форда». 
На смену ему пришел 
ГАЗ-М1. Для партий-
ной элиты закупались 
американские Lincoln, 
Cadillac, Buick и Packard. 
С 1936 по 1945 год произ-
водился ЗИС-101, кото-
рый поставлялся в обко-

мы и наркоматы. В на-
чале 1950-х появился 
автомобиль ЗИМ («Чай-
ка») для аппаратчиков 
высокого уровня и ЗИС 
(ЗИЛ) для партийной 
элиты. При этом ЗИС 
стал еще и машиной 
для маршрутного такси 
и скорой помощи. После 
распада СССР «выжила» 
разве что 31-я «Волга», 
которая оставалась «ди-
ректорским» авто.

Визуали-
зация «Вол-
ги» Next Cross, 
которая появилась 
в сети в 2020 году 

мейства Lada Largus. Сборку 
этой модели перезапустили 

на месяц раньше намеченно-
го срока. Всего за август 

планируют выпустить 
650 машин.

Визуали-
зация «Вол-
ги» Next Cross, 
которая появилась 
в сети в 2020 году av
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Жара — страшная вещь! 
Вроде и тепло, а организм 
в это время как никогда 
подвержен простудам. Во-
первых, потому что осла-
блен той самой жарой: все 
силы уходят на то, чтобы 
регулировать температур-
ный режим. А во-вторых, 
и мы сами его «нервиру-
ем»: из жары — в холод-
ное помещение, где 
под кондиционерами 
сидим. 
А чтобы этого не про-
и с ход и л о ,  н а д о , 
во-первых, не из-
нурять себя голо-
дом. Чтобы силы 
у организма были. 
А во-вторых, мно-
го пить жидкости. 
И  не  покупные 
лимонады, от ко-

торых один вред. А именно 
воды. Причем не ледяной, 
как многие делают, а по-
том мучаются с болью 
в горле, а теплую. Кстати, 
холодная вода на самом 
деле еще больше изнуряет 
организм. Дело в том, что 
он тратит массу сил, чтобы 
согреть жидкость, которая 
в него попала. Так что не 
мучайте себя.
Ну а если уж совсем вода 
надоела, то можно заду-
маться о домашних на-
питках, которые помога-
ют избавиться от жажды 
и освежиться. Тут вам 

и лимонады, на свежих 
(в крайнем случае за-
мороженных) ягодах, 
и кисломолочные на-

питки. Главное — не 
лениться и потра-
тить несколько 
минут на приго-
товление именно 
полезных напит-
ков. Так жару этого 
последнего месяца 
лета и переживем.

Пейте на здоровье

Жара вновь вернется 
в столицу уже на этой 
неделе. Ну а чтобы легче ее 
перенести, надо пить как 
можно больше жидкости!
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Эстрагон 15–20 веточек, сахар или мед 80 г, 
вода 1,2 л, мята 50 г, лимон 1 шт., газированная 
вода по вкусу

Эстрагон — это тот самый знаменитый тархун. И если 
магазинный напиток обычно бывает противно-при-
торный, то домашний лимонад — идеальный выбор. 
Сахар и мяту заливаем водой и доводим до кипения. 
Пока ждем, хорошо промываем эстрагон, измельчаем 
ножом и разминаем пестиком. Добавляем половинку 
измельченного лимона и сок из второй половины фрук-
та. Заливаем горячим сиропом и даем настояться, пока 
смесь не остынет. Доливаем (по вкусу) газированной 
минералкой — и можно пить!

Кефир 1%-й 500 мл, клубника 300 г,
банан 1 шт., малина 200 г, мята 10 г,
сахар по вкусу или мед

Хорошо вымойте ягоды и удалите плодоножки, ес-
ли они есть. Ягоды необходимо растереть вилкой 
и протереть через сито. Этот шаг совсем не обяза-
телен, но, поверьте, семена будут неприятно скри-
петь на зубах, так что лучше протереть. Если ягоды 
попались кислые, то добавьте немного сахара 
или меда. Хорошо все перемешайте, добавьте 
измельченную мяту и залейте охлажденным ке-
фиром. Напиток получится очень освежающим 
и для организма полезным.

Тыква 300 г, грейпфрут 1 шт., молотая 
корица 1 ч. л., овсяное молоко 300 мл, мед 1 ст. л

Самое сложное тут — правильно очистить грейпфрут. 
Необходимо удалить не только кожуру, но и все белые 
перегородки. В противном случае напиток будет до-
вольно сильно горчить. Тыкву очистите от кожуры 
и нарежьте на небольшие кубики. С помощью блендера 
измельчите ее до состояния пюре. Постепенно добав-
ляйте дольки грейпфрута, молоко и мед. Взбивать необ-
ходимо довольно долго. В последнюю очередь добавьте 
корицу. Кстати, эта специя хорошо ускоряет метабо-
лизм, так что напиток не только освежит, но и похудеть 
поможет.

Натуральный тархун по-домашнему Смузи со свежими ягодами Необычный тыквенный сок

Книга рецептов

Валентин 
Звегинцев 
Дежурный 
по хозяйству

Ва
Зв
Деж
по 

В каждой строке или столбце проставляются цифры от 1 до 9. Цифра может быть записа-
на в ячейку в том случае, если ее нет в горизонтальной и вертикальной линии, а также 
в малом квадрате 3х3, и если она может быть записана исключительно в одну клетку. 

Ответы на судоку, 
опубликованные 
3 августа

Судоку Составил Олег Васильев / vecher@vm.ru
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Предлагаем рецепты вкусных и простых в приготовлении напитков. Присылайте 
на vecher@vm.ru свои кулинарные открытия, и лучшие из них появятся на наших страницах. 
И не забывайте взять газету в метро по пути домой!


